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Artistas de Atacama, Coquimbo, 
Valparaíso, Los Ríos y Bío Bío, entre 
otras localidades, darán vida a un 
gran tapiz por el centenario de la 
multicreadora. 

Bordadoras  
de todo Chile 
homenajean a 
Violeta Parra

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 20

ISIDORO VALENZUELA M.

Bío Bío perdería 
“muñeca” para 
negociar al bajar 
a tercera región  
más poblada
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Hay 170 niños en protección y 
sólo 16 familias para acogerlos

EN PROVINCIAS DE CONCEPCIÓN Y ARAUCO

La situación es compleja: a nivel 
regional  hay cerca de 170 niños 
entre recién nacidos, lactantes y 
niños pequeños internos en resi-

dencias del Sename o en institucio-
nes colaboradoras, sin embargo, 
son escasas las familias que buscan 
acogerlos y sólo cubren el 10% de 

las necesidades locales. 
Frente a esto es que la Vicerrec-

toría de Relaciones Instituciona-
les de la Universidad de Concep-

ción, Vrim, y organismos del Esta-
do lanzaron una campaña para 
promover la participación de la co-
munidad en el cuidado de estos  

pequeños. 
La campaña busca dar acogida a 

niños de entre cero y tres años de 
edad. 

Para revertir estas cifras, en la UdeC se inició una campaña para captar cuidadores voluntarios.

CIUDAD PÁG. 8

ISIDORO VALENZUELA M.

Mejoras en la cobertura de los 
sistemas de atención primaria 
son parte de lo destacado. Las 
principales críticas, sin embargo, 
apuntan al retraso en la  cons-
trucción de la tercer  etapa de 
Las Higueras. 

Los logros y deudas de Bachelet 
con la salud en Bío Bío
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EDITORIAL: LOS POLÍTICOS EN SU PROPIO LABERINTO



Opinión

2

Ojalá a alguien le sirva
Ojalá a alguien le sirva. Un tipo escribe sobre su amigo 

en youtube, en los comentarios de la canción Place to be, 
de Nick Drake. Dice: “Mi amigo acaba de cometer suicidio. 
Él amaba a Nick Drake y me dijeron que este era su álbum 
favorito. Y esta es la razón por la que estoy acá. Estoy con-
tento de haber venido. Descansa en paz, Matt. Duerme 
bien, hermano”. 

Una niña de nombre Rocío escribe en los comentarios 
de Los barcos, de Gepe, un mensaje a su ex pareja. Escribe: 
“puta igual fuiste raro desde siempre. Siempre me acuerdo 
cuando me llamabai’ de noche y me sentaba en la puerta 
de la entrada de la casa antigua de Cauquenes. Sé que no 
lo vai’ a leer, no tenís’ cómo llegar acá. te recuerdo a diario”. 

Un adolescente gringo acaba de escuchar Between the 
bars, de Elliot Smith, y comenta en el video: “Yo no 
pedí nacer”. Otro escribe en Into my arms, de Nick 
Cave: “Pusimos esta canción en el funeral de mi 
mamá. Refleja mucho de ella. La extraño mucho, 
era una gran persona y murió muy joven. Era la 
persona más sana que podías conocer y aún así 
tuvo cáncer a los 58. Te extraño, mamá, desearía po-
der abrazarte una vez más”. 

Hace rato que vengo leyendo comentarios en Youtube, 
en canciones tristes sobre todo, donde la gente compar-
te algo muy personal de forma anónima o con su nombre 
y foto. Hay una soledad terrible allá afuera. Gente que 
manda mensajes a la world wide web buscando un poco 
de consuelo. Hace un par de meses, más o menos, le es-
cribí tarde en la noche a un amigo: “Te quiero, hueón”. Su 
respuesta llegó rápido: Hueón, no sé cómo supiste, pero 
necesitaba ese mensaje. 

Estamos solos en esta roca, eso dijimos hace algunas se-
manas con mi amigo Pepito Tequila. -Te apuesto que si 
ocupo los 200 mensajes de texto que me regala mi plan y 
los envío a números desconocidos, alguno me va a res-

ponder-, me dijo Pepito. 
Lo hicimos. Lo hicimos y funcionó. Pero no quedó ahí. 
- Metámonos a Youtube. Seamos amables por una vez y 

dejemos mensajes de apoyo a gente en canciones tristes. 
Gente que lo pasa mal, ¿qué nos cuesta?-, dijo Pepito. Lo 
hicimos, con varias cuentas falsas y fue muy muy bueno. 
Mandamos un par de cartas al diario felicitando a un veci-
no de Pepito que es chofer de micro y no le cobra a los 
adultos mayores. El Sur la publicó. 

- ¿Y si lo empezamos a hacer en persona?, preguntó Pe-
pito. 

- ¿Cómo? 
- Como en tu cuento Primavera Tifoidea. A gente anóni-

ma le pasamos un papel en la calle, ¿te imaginas?: “Todo 
va a estar bien”, “Él piensa lo mismo”, “Te vas a cagar 

de la risa en un año más”. Pepito empezó a hacerlo. 
A mí me dio vergüenza, pero lo acompañé la se-
mana pasada. Estuvo en eso 10 minutos y des-
pués me dijo: dejemos los papeles en algunos lo-

cales, que la gente se tope con ellos en la calle, 
como la placa anónima que pusieron de la Mireya. 

Hace un rato me llamó Pepito.  
- Aló, Víctor, no vas a creer lo que pasó: encontré un 

mensaje anónimo, como los nuestros. En realidad no lo 
encontré. Estaba en un café y una persona me lo pasó. De-
cía: “Te perdono”. 

Escribo esto porque con la llamada de Pepito me acor-
dé de mi microcuento favorito de toda la vida. Se llama 
“Escrito hallado en el respaldo de un asiento de micro” y 
dice así: No se me ocurrió otra manera de ubicarlos. 
Mamá, papá, estoy bien y los perdono. 

Mañana vamos a salir con Pepito a dejar varios mensa-
jes más. Ojalá a alguien le sirva. 

 
Víctor Bascur Anselmi

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. OCTAVIO ENRÍQUEZ LORCA

Sergio Iribarren  @Siribarrenl   
Gobierno no se preocupa de una Región que 
sigue a la RM en importancia, viene de 4 tri-
mestres con índice de crecimiento negativo. 
Increíble.

Mejoramiento de gestión 
 
Señor Director: 

En el año 1998 a través de la Ley 
Nº 19.553 se crea el PMG (programa 
de mejoramiento a la gestión), que 
otorga incentivos monetarios a 
aquellas Instituciones Públicas que 
cumplen una serie de objetivos liga-
dos a indicadores de gestión, en el 
caso del año 2016 el 100% de las Ins-
tituciones evaluadas (128 en total) 
obtuvieron el máximo incentivo. 

Estos objetivos son sometidos a 
un proceso de evaluación que cons-
ta de tres fases; en donde la primera 
es una validación técnica por una 
entidad externa, luego se lleva a 
cabo la reclamación por parte de 
los jefes de servicio y por último 
una reclamación al ministro corres-
pondiente de la cartera a la que per-
tenece la institución.  

Una vez que se conocen los resul-
tados, es aquí donde cabe pregun-
tarse ¿Tenemos un PMG viciado?, 
¿Se están trazando objetivos que 
son relativamente fáciles de alcan-
zar?, y finalmente ¿Se está mejoran-
do el servicio a los usuarios de ellas? 
Juzgue Ud. 

 
Francisco Santibañez 

 
Atentados sin atender 
 
Señor Director: 

Frecuentes se han vuelto los 
atentados incendiarios a camiones 
en la región de la Araucanía en es-
tos últimos meses. Si bien es un pro-
blema que aqueja a la zona desde 
hace mucho tiempo, últimamente 
han ido en aumento y no se ha pre-
sentado una solución formal por 
parte de las autoridades. 

Creo que el Estado le ha fallado 
al país. Quizás suena muy categó-
rico, pero si hacemos una peque-
ña comparación con la seguridad 
y leyes existentes en otras nacio-
nes, veremos claramente que la 

mayoría de las autoridades en Chi-
le se jactan continuamente  de 
preocuparse por la ciudadanía, di-
chos que lamentablemente que-
dan en palabras vanas.   

El compromiso que el gobierno  

tiene con el país, es velar por su se-
guridad e integridad. Obligaciones 
que claramente no se ha reflejado 
en estos casos y deja entrever las fa-
lencias cometidas por los manda-
tarios, demostrando la falta de con-

sideración y conciencia frente a es-
tos sucesos.   

Cabe destacar que en reiteradas 
ocasiones, los mismos camioneros 
se han visto en la obligación de ma-
nifestarse con el fin de hacerse escu-
char, pidiendo justicia por la desidia 
en la cual se encuentra la región. 

Espero que se presente una con-
creta solución y se dictamine una 
sentencia para los responsables de 
estos atentados que tanto daño y 
perjuicio causan a familias, cuyo sus-
tento son los camiones y los encarga-
dos no sigan aplazando la respuesta 
frente a estos ataques terroristas.  

 
Diana Aros Aros  

 
Renuncia de ministros 
 
Señor Director 

Me parece un triste espectáculo 
las renuncias y peleas al interior de 
La Moneda, una clara muestra de 
que este gobierno está en etapa ter-
minal. Las renuncias de los minis-
tros Valdés y Céspedes vienen a 
reafirmar que el Gobierno jamás 
tuvo un horizonte claro, solo im-
provisó y para que hablar del traba-
jo en equipo. Destaco totalmente 
los avances en materia valórica 
como el aborto tres causales y el 
envío del proyecto de matrimonio 
igualitario al Congreso, pero la-
mentablemente es solo eso. Chile 
debe salir del estancamiento y vol-
ver al camino del progreso. Da lo 
mismo el cambio de gabinete, el 
país necesita un cambio de rumbo, 
un cambio de gobierno, Chile nece-
sita tiempos mejores. 

 
Joel Oyarzo Gallegos 
Presidente Amplitud Bío Bío 

En relación con el proyecto de 
ley de Reforma de la Educación 
Superior, enviado por el  Ejecutivo 
al Congreso, éste adolece de una 
omisión mayor que de materiali-
zarse en esta forma puede tener se-
rias repercusiones educacionales, 
sanitarias y sociales. En efecto, no 
establece ningún mecanismo de 
acreditación para los programas 
especialización. 

La acreditación, mecanismo 
creado en Chile y en numerosos 
países para asegurar y certificar 
calidad, no solo debe ser obligato-
ria para la carrera de Medicina en 
el pregrado, sino también debe te-
ner ese carácter para los progra-
mas de especialización de post tí-
tulo, generadores de profesiona-
les para una atención sanitaria de 
calidad. 

La sociedad, a través de los me-
dios de comunicación, ha mani-
festado recurrentemente su preo-
cupación sobre la materia, siendo 
la atención de salud de calidad un 
derecho garantizado por ley en 
nuestro país.  

Para alcanzar este propósito, la 
calidad de los especialistas médi-
cos debe estar asegurada desde su 
formación y  por mecanismos re-
glamentados de certificación pe-

últimos diez años. 
Adicionalmente, es más que ne-

cesario y oportuno que el texto del 
proyecto de Ley de Reforma de la 
Educación Superior considere la 
incorporación de las Especialida-
des Médicas en el Marco Nacional 
de Cualificaciones, lo que permiti-
ría resolver, entre otras cosas, el 
reconocimiento directo de la con-
dición de especialista en la carre-
ra académica de las universidades. 

Por las razones señaladas y por 
la gran extensión de este campo 
académico -en Chile existen cerca 
de 260 programas de especializa-
ción en 16 Facultades de Medicina, 
estatales y privadas- es indispensa-
ble contar con instituciones espe-
cializadas para su acreditación. 

Las principales instituciones 
médicas de Chile han expresado 
hace meses estos planteamientos 
al Ejecutivo y luego al Parlamento, 
hasta aquí sin resultados. 

La materialización del proyecto 
de Ley de Reforma de la Educa-
ción Superior, en la forma que tie-
ne hasta hoy, es ciertamente un re-
troceso y compromete dos compo-
nentes fundamentales del 
desarrollo humano, según lo ca-
racteriza el Pnud, la Salud y la Edu-
cación.

riódica como los que ha imple-
mentado Conacem (Corporación 
Nacional de Certificación de Espe-
cialistas Médicos). 

La Ley de Acreditación vigente 
–N°20.129-  así lo considera al es-
tablecer un sistema  específico 
para estos programas de especia-
lización. Este criterio es plena-
mente válido si se considera: I) su 
duración -3 años para especialida-
des primarias y 2 años para espe-
cialidades derivadas, II) la dedica-
ción de tiempo completo de los 
alumnos; III la complejidad y ex-
tensión de sus contenidos curricu-
lares, tanto cognitivos como de 
desarrollo de habilidades, destre-

zas y actitudes; IV) la trascenden-
cia social de las especialidades 
que son un complemento indis-
pensable del pre grado en la Me-
dicina moderna, y v) la naturale-
za netamente universitaria de es-
tas  disciplinas en Chile, que son 
generadas, diseñadas y evaluadas 
por estas instituciones.  

Una cuestión fundamental de 
establecer en el cuerpo legal que 
se acuerde en el Congreso es que 
estos procesos de acreditación 
deben tener financiamiento es-
tatal asegurado y no ser de car-
go de las instituciones formado-
ras, lo que ciertamente ha repre-
sentado una dificultad en los 

Javiera Gotelli: Está tan bien diseñada, 
que sacaron una vía completa de una 
calle por la que circulan 12 líneas de 
micros más otras 15 de colectivos!! Lo 
único que agradezco de tanta ciclovía, es 
que al fin los ciclistas se van a bajar de las 
veredas, que, según la ley de tránsito, son 
para PEATONES.

Acreditación de  
especialidades  
médicas

“Este país sigue concibiéndose como uno 
monoétnico y monocultural, y sigue exclu-
yendo a los pueblos originarios de su carta 
fundamental”. Francisco Aylwin, abogado.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a política hace ex-
traños compañeros 
de cama, frase atri-
buida  a Winston 
Churchill, pero que 
resulta particular-

mente adecuada al observar las 
maniobras en plena operación 
en el mundo de la política chile-
na. Sin necesidad de conocer pro-
fundamente la compleja nego-
ciación a nivel nacional, hasta en 
el más pequeño rincón de la Re-
pública se manipula para conse-
guir los pactos que parezcan más 
adecuados. 

Para el ciudadano común pue-
de parecer sorpresiva la veloci-
dad con que cambian las simpa-
tías y las coaliciones, cómo las 
personas se transforman en mo-
neda de cambio, la prisa en la pér-
dida de fidelidades, los cálculos 
evidentes, incluyendo traiciones, 
aunque se presenten como lec-
ciones de realismo político.  

 Mientras los candidatos y can-
didatas presidenciales cursan su 
propio recorrido, a nivel de  elec-
ciones parlamentarias la dinámi-
ca es aún más compleja, se mul-
tiplican las reuniones y conciliá-
bulos, no precisamente por 
buscar al mejor hombre o la me-
jor mujer para el país, sino aquel 
que tenga más potencialidades 
para ser elegidos, no hay indicios 
de buscar a los más idóneos, a los 
más educados o expertos, sino a 
los más populares, una categoría 
que puede estar completamente 
separada de las necesarias com-
petencias, las cuales parecen es-
tar en segundo plano. 

Con una dinámica parecida, 
pero con exigencias mayores, 
con inmediata visibilización por 
la opinión pública, se aclara de a 
poco el panorama para las elec-
ciones presidenciales, hay una 
soterrada lucha, bajo la aparien-
cia de fraternidad ideológica en 
los diferentes frentes, Chile Va-
mos, con su candidato y actores 
de tiendas similares con quienes 
es preciso negociar, la candidata 
de Frente Amplio, y el desafío de 
líneas políticas nuevas y en ple-

na evolución, la tensión implíci-
ta en Nueva Mayoría, al no haber 
sido capaz de presentar una sola 
candidatura. 

Participa igualmente de esa di-
námica electoral, un grupo de 
otros partidos; Partido Progre-
sista, País, Unión Patriótica, cu-
yos candidatos han ocupado es-
pacios más restringidos de los 
medios de comunicación, a pesar 
de ser la mayor parte de ellos co-
nocidos por la ciudadanía, lo 
cual en algunos casos no resulta 
necesariamente positivo para 
sus aspiraciones. 

Sin importar por el momento 
los matices de las diferentes can-
didaturas, es evidente que lo que 
está en juego es, por una parte, la 
continuación del actual modelo 
de administración del Estado o 
su profundización,  y  por otra, un 
cambio de curso y de norte. Pero, 
a la luz de la fragmentación de 
fuerzas, los cambios tendrán que 
ser consensuados, una necesidad 
que resulta de todas maneras 
conveniente. 

El punto es que las mayorías 
relativas que alcancen los parti-
dos- las bases de apoyo para las 
propuestas de los candidatos-
resultan más convenientes para 
los ciudadanos que las mayorías 
absolutas, ya que éstas últimas, 
con ese poder, se pueden trans-
formar fácilmente en maquina-
rias autorreferentes, cerradas a 
los diálogos, obcecadas y sober-
bias, mientras las primeras están 
obligadas a negociar, a buscar el 
muy conveniente aura mediocri-
tas, el punto intermedio, el me-
jor para todos. 

La política chilena está al debe, 
no ha asumido la necesidad de 
recuperar el respeto y la confian-
za de la ciudadanía, ha optado 
por perpetuarse mediante una 
alambicada ingeniería de tran-
sacciones, por sobre atender las 
necesidades de las personas. Esta 
campaña pondrá a prueba esos 
indispensables atributos.

Se busca, no 

precisamente al 

mejor hombre o la 

mejor mujer para el 

país, sino aquel que 

tenga más 

potencialidades 

para ser elegidos,  

no hay indicios de 

buscar a los más 

idóneos, sino a los 

más populares, una 

categoría que puede 

estar 

completamente 

separada de las 

necesarias 

competencias. 

EN EL TINTERO

Cada vez va a venir más 
gente desde el  campo, reple-
to de aire puro, agua limpia y 
otras substancias sospecho-
sas, a la ciudad, llena de aire 
contaminado, ruidosa e inva-
dida de cemento, sin espacios 
para la actividad física y la re-
creación, con millones de ciu-
dadanos demandando aten-
ción en los servicios públicos 
, gritando por todo y a empu-

jones porque nadie quiere 
ser segundo en la fila. 

Los humanos 
no estamos di-
señados para 

sentarnos todo 
el día frente a la 

pantalla de un com-
putador; está demasiado 
cerca nuestra condición de 
cazadores y recolectores y 
de allí, en unos pocos miles 
de años,  de agricultores y al-
deanos, el tránsito tiene de-
masiado poco tiempo  como 
para acostumbrarnos. 

Ya sabemos lo que nos hace 
falta, áreas verdes, espacios, 
silencio, calma, buena leche, 
empecemos por alguna parte, 
manos a la obra. 

 
                    PROCOPIO

Ciudades malas 
para la salud

GOLAZO

Quedan todavía varias li-
bertades, una de ellas es el 
derecho a clasificar, ordenar  
cosas, ponerlas separadas de 
las demás, según algunas ca-
racterísticas. El que no clasi-
fica, no tiene la curiosidad bá-
sica de reconocer que tienen 
las cosas de particular, pue-
den ser clasificaciones sim-
ples; asuntos  cristalinos, po-
cos y asuntos tenebrosos, los 
más, por ejemplo. 

En fin, lanzado ese 
desafío, se pude 
clasificar a las 
ciudades en sa-
nas y enfermas, o 
mejor dicho luga-
res donde se puede  vi-
vir en paz de cuerpo y alma y 
otras en que cada día nos 
roba otro y vivir allí es de altí-
simo riesgo. 

Como ya se sabe qué es lo 
que determina que las ciuda-
des se puedan encasillar en el 
lado bueno, nos pasaríamos 
de frívolos si nos diera lo mis-
mo y siguiéramos adelante 
transitando nuestra vidas en 
una urbe hostil para nosotros 
y nuestras familias, sin hacer, 
por lo menos un esfuerzo por 
cambiar el entorno. 

Los políticos en  
su propio laberinto
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TERCERA VISITA EN UN MES
17:20 horas y la presidenta Mi-

chelle Bachelet se retira desde el SAR 
de Chiguayante, tras inaugurar el re-
cinto, cerrando así una nueva visita 
de la Mandataria a Concepción, que 
comenzó horas antes en pleno cen-
tro de la capital regional. Allí se mos-
tró agradecida de este viaje: “Me voy 
feliz, siempre en esta región me en-
tregan mucho cariño y volveremos 
más pronto de lo que pensamos”. 

Pasadas las 11:50 llegó hasta el Pa-
lacio de Tribunales, en donde par-
ticipó en la sesión solemne del Día 
del Foro y la Magistratura, en don-
de se firmó el convenio de traspaso 
gratuito del edificio al Poder Judi-
cial. En el lugar, develó una placa 
conmemorativa del primer regente 
de la Corte penquista, José Miguel 
de Zañartu. 

En ese lugar, la Mandataria partió 
su alocución comparando al Palacio 
de Tribunales penquista con el paseo 
de la Concordia de París y señaló 
que “la justicia es una de las máxi-
mas de nuestro país, cada tribunal es 
de acceso a la comunidad. Hemos 
asignado 64 inmuebles para el Poder 
Judicial y este es uno de ellos. Esta es 
una política de fortalecimiento para 
los tribunales, ya que ampliamos el 
acceso para los chilenos”. 

En tanto, el presidente de la Cor-
te de Apelaciones de Concepción, 
Hadolff Ascencio, se refirió a los po-
lémicos izamientos de las banderas 
mapuche y del movimiento Lgtb: 
“Hoy queríamos izar la bandera pre-
sidencial. Junto a las otras banderas 
demostramos el Chile que quere-
mos y debemos defender como jue-
ces, con igualdad”. 

 
Pasamos agosto 

A diferencia de sus ex ministros de 
Hacienda y Economía, quienes no 
llegaron a septiembre, la Presidenta 

Traspaso, fiesta e 
inauguración: el día de 
Bachelet en Concepción

Michelle Bachelet celebró en el Gim-
nasio Municipal de Concepción jun-
to a adultos mayores que pasaron 
agosto, un mes conflictivo en el cli-
ma y que en la zona dejó numerosas 
inundaciones. 

Con los adultos mayores, la Jefa de 
Estado destacó que “después de sa-
car adelante a su familia, los adultos 
mayores siguen aportando a la socie-
dad y eso es un mérito para nuestro 
país. Lo primero que hicimos fue 
crear el fondo de farmacia, elimina-
mos la cotización en salud y aumen-
tamos en un 10% la pensión básica 
solidaria. Hemos avanzado en las 
prestaciones de salud durante este 
gobierno, es un proceso para seguir 
adelante.  Ustedes deben votar para 
la que las demandas de los adultos 
mayores y yo ya soy clienta frecuen-
te de esta región”. 

En esa actividad, se firmó la apro-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

En una cara conocida para los penquistas se está 
transformando la Presidenta, puesto que concretó un 
nuevo viaje a la Región, en donde, nuevamente abrió un 
centro de salud.

bación de la Convención Interame-
ricana sobre la protección de los De-
rechos Humanos de las personas 
mayores. 

En la oportunidad, el alcalde Álva-
ro Ortiz, en un marcado tono políti-
co, expresó que “los recursos, los nú-
meros son una cosa, pero la decisión 
de en qué se gastan, la forma de tra-
bajar proyectos es distinta. No es lo 
mismo quien gobierna la comuna y 
el país. No necesitamos gente que 
venga a servirse el país”. 

Con los adultos mayores la auto-
ridad nacional aprovechó de almor-
zar, para después dirigirse a su pró-
xima actividad. 

 
Un consultorio más 

La jornada terminó en la calle Chi-
guay 250 de Chiguayante; allí se ubi-
ca el SAR de esa comuna, que costó 
$1.157 millones y beneficiará 169 
mil habitantes de esa comuna y 
Hualqui. El recinto es el tercero de es-
tas características que inaugura en 
sus visitas, anteriormente fueron los 
Cesfam de Santa Sabina y Lorenzo 
Arenas de Concepción. 

En el lugar, Bachelet, volvió a refe-
rirse a la salud con la inauguración 
que realizó hace meses en Concep-
ción. “Me encanta venir a estas inau-
guraciones por la infraestructura 
que se entrega para los vecinos. La 
atención primaria ayuda a descon-
gestionar los servicios de urgencia. 
Este centro incluirá la telemedicina 
para ciertos diagnósticos, en donde 
otorgaremos mejor salud”. 

En el tema de Educación, Ba-
chelet adelantó que en la ley de 
presupuesto pasarán del 50% al 
60% de gratuidad universitaria, 
aunque se apruebe la ley de Edu-
cación Superior.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El Servicio Electoral dio a conocer el lista-
do de candidaturas aceptadas para los comi-
cios de diputado de noviembre próximo. 

Finalmente, son 43 los competidores por 
los ocho escaños correspondientes al distrito 
20 Concepción. 

Quien no podrá competir, es el ex concejal 
Jorge Condeza, cuya postulación fue rechaza-
da por el Servel, ya que no cumplió con las 
1.970 firmas que se requerían. A Condeza, se 
suman una candidatura del PRO y dos perte-
necientes a la lista del MAS.

Rechazaron candidatura de Jorge Condeza

JUNTO A 800 ADULTOS MAYORES de Concepción, Michelle Bachelet 
celebró pasar agosto, en donde firmó una convención sobre DD.HH.

JUNTO A AUGUSTO PARRA al ser reconocido por su trabajo a favor de los DD.HH. CON DELANTAL PUESTO recorrió las instalaciones del SAR de Chiguyante.
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Se han invertido sólo 
en materia de SAR en 
la jurisdicción del 
Servicio de Salud 
Concepción. 

millones 

3.910

Fueron destinados 
para la tercera etapa 
del Hospital Las 
Higueras, que ya ha 
pasado por tres 
intentos fallidos de 
licitación.

Más de $5.000 
millones  

PRIMERA MANDATARIA INAUGURÓ EL CUARTO CENTRO DE SALUD DE ESTE AÑO EN LA REGIÓN

X.Valenzuela/M. Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una nueva visita realizó la 
Presidenta Michelle Bachelet 
a la Región, en su nutrida 
agenda que incluyó su partici-
pación en el Foro de la Magis-
tratura, también se reunió en 
el gimnasio municipal de 
Concepción con adultos ma-
yores para celebrar que pasa-
ron agosto y, tal como ha sido 
la tónica, en reiteradas ocasio-
nes durante este año, relevó  
las obras de infraestructura 
en materia de salud que se es-
tán levantando en la zona al 
inaugurar en Chiguayante un 
nuevo SAR, Servicio de Alta 
Resolutividad.  

Se debe recordar que, en 
2014, la Mandataria compro-
metió entre sus medidas pre-
sidenciales la construcción de 
132 SAR en el país, de los cua-
les 22 se ubican en la Región, 
buscando descongestionar las 
urgencias de los centros hos-
pitalarios, es así como el 18 de 
abril llegó a Bío Bío para inau-
gurar el SAR Víctor Manuel 
Fernández, luego el 18 de 
mayo hizo lo propio con el 
Cesfam de Santa Sabina, que 
si bien no tiene las caracterís-
ticas de un SAR, cuenta con 
una amplia gama de atencio-
nes; posteriormente, el 4 de 
agosto llegó a la zona a cortar 
la cinta del centro de Salud de 
Lorenzo Arenas y ayer fue el 
turno de Chiguayante.  

Antonio Rivas, alcalde de 
Chiguayante, aseguró que la 
inauguración del SAR cambia-
rá en forma sustantiva las 
atenciones, a pesar de la serie 
de complicaciones que retra-
saron dos años su construc-
ción. “Para nosotros significa 
tener un pedazo de sala de ur-
gencia de un hospital, mayor 
equipamiento, mejor calidad 
de atención, confianza en la 
salud primaria, tranquilidad 
de nuestros vecinos, ponerse a 
la altura del siglo 21 porque 
tenemos telemedicina. Por lo 
tanto, los diagnósticos son 
más rápidos y certeros realiza-
dos por especialistas, entre 
otros. Hemos ganado mucho, 
incluso, por primera vez tene-
mos rayos X en Chiguayante”.  

La actual administración ha 
puesto el acento en materia 
de salud, lo que se nota, espe-
cialmente, en la jurisdicción 
del Servicio de Salud Concep-
ción que ya tiene funcionando 
los SAR de: San Pedro de la 
Paz, Víctor Manuel Fernández, 
Tucapel y ahora Chiguayante, 
los que suman una inversión 
de $3.910 millones.  

En etapa de diseño se en-
cuentra la construcción del 
Cesfam más el SAR de Lota 
Alta, que comprende una in-
versión de $3.700 millones, en 
diseño para licitar su ejecu-
ción está el SAR Boca Sur de 
San Pedro de la Paz que ten-
drá un costo de $1.118 millo-
nes y, en etapa de evaluación 
de ofertas para adjudicar está 
el SAR Carlos Pinto Fierro de 
Coronel que tendrá un costo 
de $998 millones. 

La Presidenta ha sustentado 
la idea de contar con más SAR 
a nivel país afirmando que 
“cuando alguien tiene una ur-
gencia en la noche, los Sapus 

Logros y deudas en materia de 
Salud del Gobierno de Bachelet

RAPHAEL SIERRA P.

Mayores críticas se centraron en la falta de construcción de la tercera etapa del 
hospital Las Higueras. Intendente aseguró que se dejará licitado antes de marzo.

están cerrados y las personas 
deben ir a las urgencias de los 
hospitales u otros centros, que 
generalmente, no están cerca 
de su casa y están congestiona-
dos (...)  que construiremos en-
tre 2014 y 2018, los que atende-
rán toda la noche y contarán 
con equipos de rayos, kits de 
laboratorio básico y acceso a 
telemedicina”. 

El director del Servicio de 
Salud, Marcelo Yévenes, desta-
có que con orgullo durante el 
Gobierno se logrará renovar 
la infraestructura de la red 
asistencial, así como contar 
con un nuevo hospital en Flo-
rida que pronto será inaugura-
do y que con una inversión de 
$7.600 millones reemplazará 
al histórico edificio de made-
ra construido en 1939 y, en 
otros casos, la licitación de 
construcción para Coronel y 
Lota. “Estos son estableci-
mientos que contarán con un 
equipamiento de alta tecnolo-
gía para atender a los usua-

rios de la red asistencial”.  
Si bien, aún está en proyec-

to y aún no cuenta con recur-
sos asignados, el Gobierno tie-
ne en sus planes que de aquí a 
cuatro años el Hospital San 
José de Coronel sea renovado, 
no sólo en su infraestructura, 
sino también en un aumento 
de especialidades.  

El nuevo inmueble triplica-
ría las instalaciones actuales 
que suman 9.202 metros cua-
drados, contará con 353 ca-
mas con especialidades de 
UCI adultos, UTI pediátrica, 
para neonatos y adultos. Ade-
más de 10 pabellones quirúr-
gicos, ahora sólo tiene dos, que 
le permitirán desarrollar 7.000 
cirugías por año.   

 
Aún falta  

 Y si bien, en materia de Sa-
lud existe una amplia gama 
de proyectos que ya se han 
entregado o que están en pro-
yecto de entrega antes que 
termine la actual administra-

ción, existen fuertes críticas 
de diferentes sectores políti-
cos, tanto por la falta de re-
cursos que se les asigna a los 
municipios, como por la fal-
ta de otro hospital de alta 
complejidad y, especialmen-
te, por la paralización de la 
construcción del Hospital de 
Chillán y,  la falta de normali-
zación de la tercera etapa del 
Hospital Las Higueras.  

Cristian Campos, diputado 
PPD, reconoció que la gran 
deuda en materia de Salud es 
la nueva etapa del Hospital 
Las Higueras. “Se hizo una 
gran pelea para obtener los re-
cursos y finalmente, seguimos 
con un lugar negro para los 
usuarios y funcionarios que 
hoy no trabajan en un centro 
hospitalario que cumpla con 
los estándares mínimos para 
garantizar una mejor tarea”.  

El diputado UDI, Jorge 
Ulloa, fue enfático al señalar 
que en materia de salud la ac-
tual administración está al 

debe en todo, no ha cumplido 
sus compromisos con el Hos-
pital Las Higueras y tampoco 
con el de Chillán. “El fracaso 
del Gobierno ha sido estruen-
doso, lo que refleja con la sali-
da del equipo económico”.  

Reconoció los avances en 
salud primaria, pero dijo que 
claramente el problema está 
en el aspecto terciario.  

En la misma línea, el alcalde 
de Talcahuano, Henry Cam-
pos, dijo que el Gobierno de 
Bachelet es un desastre en ma-
teria de salud considerando 
que “de los hospitales que te-
nía proyectado el Gobierno de 
Piñera no van a cumplir ni un 
tercio con estas medidas y, la-
mentablemente  Talcahuano 
es una de las comunas afecta-
das porque se había conside-
rado la tercera etapa del Hos-
pital Las Higueras. Tendremos 
que esperar para que eso se 
cumpla”.  

Reconoció que se consi-
deró la ejecución del SAR de 
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jorar el per cápita, sino forta-
lecer los diferentes programas 
de salud primaria con espe-
cialistas en salud primaria”, 
afirmó Rivas.     

Campos agregó que con el 
nuevo equipo económico que 
tiene Bachelet espera que se 
resuelva el conflicto del per 
cápita para que los municipios 
no sigan poniendo de su presu-
puesto para atender a una ne-
cesidad. Agregó que espera 
que con Nicolás Eyzaguirre a la 
cabeza se pueda aventurar una 
discusión mayor, tomando en 
cuenta la realidad social.   

Un centenar de postgrados reúne 
cuarta feria del área en UdeC

Por cuarto año consecu-
tivo se realizará hoy la Fe-
ria de Postgrados UdeC, or-
ganizada por la Dirección 
de Postgrado. En esta opor-
tunidad, se entregará infor-
mación sobre los 65 pro-
gramas de magíster y 30 
programas de doctorado 
que se imparten en la casa 
de estudios, en una mues-
tra que se desarrollará en-
tre las 10 y las 14.00 horas 
en el Teatro Universidad de 
Concepción. 

Entre las áreas que abar-
can los programas de post-
grado se encuentran : 
Ciencias Agropecuarias y 
Forestales, Ciencias Am-
bientales, Ciencias Bioló-
gicas, Ciencias de la Inge-
niería, Ciencias de la Sa-
lud, Ciencias Económicas 
y Administrativas, Cien-
cias Físicas y Matemáti-
cas, Ciencias Naturales y 
Oceanográficas, Ciencias 
Químicas, Ciencias Socia-
les, Ciencias Veterinarias, 
Educación, Mineralogía y 
Geometalurgia, y Ciencias 
Jurídicas y Sociales. 

Ximena García, directo-
ra de Postgrado, extendió 
la invitación a los profesio-
nales de la Región y del país, 

para que puedan asistir a 
esta nueva feria, “esta es una 
buena ocasión para aque-
llos que están interesados 
en cursar un magister o 
doctorado, ya que tendrán 
la oportunidad de conocer 
la amplia oferta de progra-
mas de postgrado que se 
imparten en la institución y 
podrán realizar todas las 
consultas necesarias”. 

Asimismo, señaló que en 

esta actividad estarán pre-
sentes los directores y aca-
démicos de cada programa, 
quienes explicarán las ca-
racterísticas y detalles de 
los postgrados. La mayoría 
de ellos cuenta con el sello 
de calidad, ya que están 
acreditados por la CNA, Ac-
tualmente, el 86% de los 
programas de doctorado y 
el 47% de los magísteres 
cuentan con acreditación.

UDEC

Red de infraestructura 
relevante 

El diputado PPD, Cristian Campos, des-
tacó el trabajo que ha realizado el Gobier-
no de Bachelet en infraestructura para la 
red de salud. “Estamos hablando de Ces-
fam, de los centros de alta resolución 
que se están instalando en la Región, 
que le han dado un valor agregado en 
salud primaria de las comunas, sin la 
necesidad de ocupar las urgencias”.

Tercera etapa de  
Las Higueras

Tanto el alcalde de Talcahuano, Hen-
ry Campos como el diputado UDI, Jorge 
Ulloa, aseveraron que la mayor deuda 
que dejará el Gobierno será la tercera 
etapa de la normalización del Hospital Las 
Higueras con las 118 camas que son nece-
sarias, pues no sólo cubre a Talcahua-
no, sino también a Tomé y Penco.

Logros Al debe

Hospital San José  
de Coronel 

Si bien, aún falta que se asignen 1.500 
millones de pesos para la compra del 
terreno para un hospital de alta comple-
jidad en Coronel, ya se tiene el diseño 
preliminar que implicará no sólo tripli-
car en metros cuadrados la infraestruc-
tura, sino, principalmente, dotar de espe-
cialistas a la comuna, entregando una 
mejor calidad de atención. 

Hospital para Concepción
El alcalde de Chiguayante, Antonio 

Rivas, no se atrevió a indicar que el Gobier-
no estuviera al debe, sí dijo que sería 
ideal que Chiguayante - Concepción cuen-
ten con un hospital en el terreno, ubica-
do frente a Lonco, que dispuso para ello 
Bienes Nacionales, pues permitiría tener 
un hospital de alta complejidad que resol-
vería el déficit de camas y especialistas.

Nuevo hospital  
para Florida 

El nuevo hospital, que se espera inau-
gurar durante este mes, tendrá una super-
ficie construida de 3.994 metros cuadra-
dos en un terreno de 14.000. En sus dos 
niveles tendrá 7 box multipropósito, de 
ginecología, ecografía, clínicas dentales, 
rehabilitación, área de urgencias con sala 
de partos, 16 camas y una sala de proce-
dimientos, entre otras. 

Falta de recursos 
El diputado PPD, Cristián Campos, afir-

mó que espera que el nuevo equipo eco-
nómico de Bachelet aumente el monto per-
cápita que recibe cada municipio para  
Salud, pues por falta de presupuesto no 
le es posible retener a médicos genera-
les y otros profesionales porque el mer-
cado les entrega beneficios mayores y 
sólo se quedan los con vocación.

San Vicente, pero con fae-
nas tardías, pues ya debería 
estar entregado y aún se en-
cuentra en faenas y no esta-
rá listo hasta diciembre. “En 
mi comuna este Gobierno 
está al debe y eso se demues-
tra en las encuestas con un 
rechazo profundo al Gobier-
no de Bachelet”. 

La ministra de Salud, Car-
men Castillo, salió al paso de 
las críticas asegurando que 
“que son infundadas, tenemos 
muchas cosas buenas que es-
tamos haciendo y sería bueno 
que se informaran antes de ha-
blar”, dijo molesta, negándose 
a responder otras consultas.  

En tanto, el intendente, Ro-
drigo Díaz, tampoco dijo ha-

ber escuchado críticas y asegu-
ró que quedará licitado antes 
del término del Gobierno. “Se 
adelantó dentro de la progra-
mación porque no estaba den-
tro de los 20 que quedarían li-
citados y lo vamos a dejar he-
cho”, comentó.   

Otro factor de crítica son los 
recursos aportados a los mu-
nicipios en materia de salud 
para responder a las dificulta-
des de la comuna. Creo que el 
per cápita no resuelve, aún 
cuando nuestra presidenta lo 
hizo crecer en más menos 40% 
pasamos de $3.600 a más me-
nos $4.700, pero seguimos pa-
sando una buena cantidad de 
dinero a salud. En ese sentido 
el ministerio no sólo debe me-
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Detectives de la PDI de Los Ángeles ubicaron 
a nueve prófugos que debían más de $21 millo-
nes en pensiones alimenticias. Los funcionarios 
de la Brigada de Delitos Sexuales y Menores 
(Brisexme) angelina, quienes tenían antece-
dentes sobre algunos hombres que figuraban 

con deudas por $21 millones 706 mil en los tri-
bunales de familia, y a quienes sus cercanos ne-
gaban cuando eran requeridos por los policías. 

El caso de mayor cuantía correspondió a un 
hombre que adeudaba más de $12 millones de 
pesos por pensiones impagas. 

Detienen a nueve hombres que debían $21 millones en pensión

PDI VIII REPOL

Sólo 16 familias acogen niños 
en Concepción y Arauco
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HAY 170 NIÑOS EN INSTITUCIONES DE PROTECCIÓN
Para  que los niños más pequeños 

que son enviados a  instituciones de 
la red Sename, pasen sus primeros 
años en el seno de una familia, la 
Universidad de Concepción decidió 
impulsar la campaña para captar 
Familias de Acogida, tanto dentro 
como fuera de la comunidad uni-
versitaria, que sean capaces de re-
cibir, por un período, a niños y ni-
ñas de 0 a 3 años.  

Para ello, realizaron el pasado 
jueves el Seminario “Garantía de 
Derechos para Niños, Niñas y Ado-
lescentes: Una tarea del Estado, la 
Universidad y la Comunidad”, en el 
Auditorio Salvador Gálvez. Poste-
riormente, hubo una jornada de di-
fusión y preinscripción en el Foro 
UdeC, donde 10 personas manifes-
taron su intención de ser familia 
de acogida.  

 La jornada fue una iniciativa 
conjunta de la Vicerrectoría de 
Relaciones Institucionales y Vin-
culación con el Medio UdeC, jun-
to a Sename.  

Cecilia Pérez, directora de Rela-
ciones Institucionales, explicó que 
se interesaron en el tema, “porque 
la universidad tiene una vocación 
pública, y desde la creación de la Vi-
cerrectoría de Relaciones Institu-
cionales y Vinculación con el Me-
dio, buscamos espacios que nos 
permitan conectarnos de una ma-
nera distinta con la realidad o con 
asuntos de interés público o de re-
levancia como éste”.  

Agregó que acogieron una invita-
ción del Sename regional, “porque 
la situación es bien clara. Hoy hay 
170 niños recién nacidos, lactantes, 
internos en residencias del Sename 
o en instituciones colaboradoras 
en la provincia, y lo que se está tra-
tando de hacer, es decir, que vivan 
en un contexto familiar, es algo que 
debió haberse hecho hace mucho 
tiempo, porque hace 27 años que 
ratificamos la Convención de Dere-
chos del Niño, y aún no resolvemos 
cómo atender a los menores que 
sus derechos fueron vulnerados, en 
particular los más pequeñitos”.  

La académica precisó que lo ideal 
es que los niños vivan en un contex-
to familiar, ya que han sido retirados 
de sus casas  por una medida de 
protección judicial, porque sus de-
rechos han sido vulnerados o han 
sido abandonados por sus padres, y 
por eso llegan a hogares de Sename. 
La única respuesta que tiene el Es-
tado hoy son las residencias”.  Sin 
embargo, ahora se impulsa este pro-
grama para que los pequeños están 
con familias mientras son adopta-
dos o vuelven con sus padres.  

“Y esto nos parece de la mayor re-
levancia. La universidad lleva al 
menos cinco años trabajando estos 
temas con las carreras ligadas a la 
infancia, por eso nos pareció im-
prescindible sumarnos a esta cam-
paña”, dijo Pérez.  

Tras la jornada, se inscribieron 10 
personas y el objetivo es difundir-
lo entre las 4 mil 500 personas que 
son académicos, profesionales y 
administrativos, para que se en-
cuentren al menos 150 familias que 
los acojan, “porque el estar en una 
residencia y no en una familia afec-
ta su desarrollo, parten con un re-
zago en su vida hacia adelante”.  

sar la evaluación de idoneidad, para 
saber si están en condiciones de 
acoger “porque son niños cuyos de-
rechos fueron vulnerados, entonces 
las familias deben garantizar que 
los niños estarán bien”. 

UDEC

Para revertir estas cifras, en la Universidad de Concepción se inició la 
campaña para captar voluntarios en recibir, por un período, a niños y niñas de 
0 a 3 años que residen en instituciones de la red Sename. 

Así, difundirán el programa entre 
las organizaciones universitarias, 
como sindicatos y agrupaciones, y 
en la sede de Chillán y Los Ángeles.  

Julieta Sáez, encargada del Pro-
grama Familias de Acogida Con-
cepción- Arauco del Sename, cali-
ficó de “muy positivo” el interés de 
la universidad para contribuir en la 
desinternación de los niños. Agre-

gó que en ambas provincias son 16 
familias que acogen menores, y en 
2016 había 170 niños, entre 0 a 3 
años, internados por medidas de 
protección, “así que nos faltan mu-
chas familias todavía”.  

Como requisitos, se solicita ser 
chilenos o extranjeros con residen-
cia; sin antecedentes, causas por 
violencia intrafamiliar. Deben pa-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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120 mil
endeudados por el CAE, 
según el portal Ingresa, 
esperan una solución en el 
Bío Bío.

se inscribió a través de la 
web. El equipo de Anula tu 
CAE busca iniciar nuevas 
causas colectivas.

Primer grupo de 
demandantes

Más de 200 deudores CAE presentarán 
primera demanda colectiva en el Bío Bío

ESTA SEMANA LLEGARÁN A TRIBUNALES A TRAVÉS DEL PROGRAMA “ANULA TU CAE”

El caso de Andrea Cuevas es 
quizás uno de los más emblemá-
ticos en el listado de cerca de 200 
deudores del Crédito con Aval del 
Estado CAE, que la próxima sema-
na presentará la primera deman-
da colectiva sobre el tema en Con-
cepción. En su caso, a dos años de 
egresada de Medicina Veterina-
ria, la joven, mantiene una deuda 
superior a los 30 millones de pe-
sos, sin todavía encontrar un tra-
bajo relacionado a sus estudios.  

Andrea es hoy telefonista de un 
centro de llamados y aspira a lo-
grar desarrollarse en el área de 
salud pública, que requiere de ma-
yor especialización, perfecciona-
miento al que no puede optar. Ser 
deudora CAE le impide contraer 
otros compromisos crediticios. 

Ella es parte del grupo que a 
través del proyecto “Anula tu CAE”  
accionarán, a través de los aboga-
dos  Antoine Peñaloza y Cristián 
Echayz, contra las seis institucio-
nes bancarias que hoy entregan el 
crédito de acceso a la educación 
superior. 

“Creo que la suma de esfuerzos 
puede tener un mejor resultado 
que distintas gestiones o accio-
nes individuales y las expectativas 
de que se anulen, al menos, las 
cláusulas abusivas que tuvimos 
que firmar con los bancos ya sería 
positivo. Si además de eso logra-
mos que se anule la deuda, o par-
te de ella, sentaríamos preceden-
tes a favor de los estudiantes en-
deudados en nuestro país”,  
manifestó la médico veterinario. 

 
Vía judicial 

“Anula tu CAE” es una iniciati-
va en que un equipo profesional 
asiste a los deudores para el pro-
ceso en tribunales a cambio de 
un pago único de $40 mil pesos.  

En términos jurídicos, Echayz 
explicó que la  principal estrategia 
por la que es posible demandar a 
los bancos son las cláusulas abu-
sivas que contemplan los contra-
tos del CAE y que le permiten a las 
instituciones, por ejemplo, sus-
cribir en nombre y representa-
ción del deudor un pagaré o esta-
blecer otras prácticas de cobro 
como el descuento de la  devolu-
ción de impuestos a través de Te-
sorería. 

Nelson Novoa, parte del equi-
po de “Anula  tu CAE” agregó al 
respecto que actualmente la úni-
ca vía posible para poder liberar-
se del “ leonino contrato” que 
cada deudor del CAE suscribió 
con las diversas instituciones 
bancarias, está dada por la Ley 
20.555 más conocida como la Ley 
del Sernac Financiero, que vino a 
reformar y reforzar la Ley 19.496 
de Protección de Derechos del 
Consumidor. “Nuestra actual le-
gislación permite solicitar a un 
Tribunal de la República que de-
clare no escritas o anule ciertas 
cláusulas de los contratos, por 
ser consideradas éstas abusivas 

AGENCIA UNO

En Santiago existen varios procesos colectivos en curso, sin embargo, hasta 
hoy no ha habido sentencia. Sí la ha habido en demandas individuales que, en 
muchos casos, anulan las cláusulas consideradas abusivas.

EN CHILE hay más de 600 mil deudores del Crédito con Aval del Estado. 

llos han ordenado anular las cláu-
sulas consideradas abusivas y en 
otros, incluso se ha declarado el 
no pago de la deuda por parte del 
ex estudiante. 

En el caso de Andrea, ella espe-
rar lograr al menos disminuir el 
monto que equivale al pago de 10 
años de aranceles de este progra-
mas de estudios.  

Sobre como debiera resolver el 
parlamento la derogación del CAE 
hoy día que se debate sobre Edu-
cación Superior y se ha estableci-
do una pronta eliminación del 
mecanismo de financiamiento, 
Andrea estimó que es el Estado el 
que “debiera asumir la responsa-
bilidad y costos económicos de 
la formación de sus ciudadanos”. 

Esto debe hacerlo, manifestó 
“sin intermediarios privados, prin-
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cipalmente mejorando la eficien-
cia de sus propios recursos y foca-
lizando de mejor manera los pre-
supuestos que se discuten cada 
año... Que anualmente se desti-
nen miles de millones de pesos a 
financiar pensiones de las Fuerzas 
Armadas o sueldos millonarios de 
asesores políticos es un total des-
propósito cuando podría aumen-
tar la cobertura de la Gratuidad o 
la inversión en instituciones de 
educación superior acreditadas”. 

Agregó que “de igual modo, las 
mismas Universidades, a través 
de Créditos Solidarios, respalda-
dos por el Estado, podrían ayudar 
en este sentido”.

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

conforme a los presupuestos que 
la propia ley entrega. Será el Tri-
bunal que conoce de la demanda 
quien determinará si anula sólo 
las cláusulas que considere abu-
sivas, o bien, anule el contrato en 
su integridad”. 

Hasta el momento en casos en 
que han seguido tribunales capi-
talinos y que se han presentado 
de manera individual algunos fa-
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Si la situación actual escalara a una guerra real, será una verdadera guerra de egos. 
Ni Jong-un ni Trump tendrían claro el porqué del enfrentamiento, su única 
motivación sería mostrarse como el más fuerte. 

COLUMNA

Sin lugar a dudas el perso-
naje más enigmático de la po-
lítica contemporánea es Kim 
Jong-un, el presidente/dicta-
dor de Corea del Norte. Su 
cargo oficial es ‘Líder Supre-
mo de la República Popular 
Democrática de Corea’, título 
que heredó en 2011 cuando 
falleció su padre, Kim Jong-il, 
quien póstumamente osten-
ta el título de ‘Líder Eterno 
de la República’.  

Se especula sobre asuntos 
tan básicos como su fecha de 
nacimiento, dónde fue educa-
do, si alguno de sus hijos podrá 
ser su heredero, e incluso so-
bre si le correspondía a él he-
redar el cargo de su padre. 
Pero el real problema de no 
saber qué está pasando en Co-
rea del Norte es que se desco-
noce cuántas de sus amenazas 
podrían volverse realidad.  

Esto resulta particular-
mente complejo conside-
rando que su rivalidad no 
solo es con su vecina Corea 
del Sur, sino que también 
con Estados Unidos, y más 
aún porque las amenazas no 
son diplomáticas o econó-

micas, sino que nucleares.  
 

Fuego y furia 
Han abundado en la pren-

sa comparaciones con el en-
frentamiento entre la Unión 
Soviética y Estados Unidos, 
en el marco de la Guerra Fría. 
La crisis de los misiles, la que 
en 1962 tuvo al mundo a pun-
to de presenciar la primera (y 
que, por sus consecuencias, 
también hubiera sido la últi-
ma) guerra nuclear, fue un es-
cenario distinto al que vivi-
mos hoy.  

A principios de agosto el 
Presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, publicó 
una serie de tuits provocado-
res, con los que la relación ya 
delicada entre su país y Corea 
del Norte, se volvió aún más 
compleja. En ellos sostuvo 
que si Kim Jong-un seguía 
amenazando a EE.UU., su país 
desataría “fuego y furia como 
el mundo jamás ha visto”.  

Corea del Norte respon-
dió anunciando que dispara-
ría misiles hacia Guam, una 
pequeña isla en Oceanía so-
bre la cual Estados Unidos 
ejerce soberanía. Es una 
zona altamente militariza-
da, hogar de miles de solda-
dos norteamericanos, y con 
presencia constante de bom-
barderos. Además es un po-
pular destino turístico para 
chinos y japoneses. Lo deli-
cado es que se ubica solo tres 
mil kilómetros de distancia 

Estados Unidos versus 
Corea del Norte, una  
disputa de egos

Constanza Fernández Danceanu 
Abogada y analista internacional 
Directora de Ciencias Políticas y 
Administración Pública 
Universidad San Sebastián

de la península coreana.  
Pyongyang no concretó la 

amenaza, a lo que Trump res-
pondió que “Kim Jong-un 
tomó una decisión muy sa-
bia y razonada. La alternati-
va hubiera sido catastrófica e 
inaceptable”. Lamentable-
mente solo días después Es-
tados Unidos y Corea del Sur 
llevaron a cabo ejercicios mi-
litares conjuntos en la fronte-
ra entre las Coreas, lo que fue 
calificado por el gobierno 
norcoreano como “irrespon-
sable”, ya que “llevan la situa-
ción a una fase incontrolable 
de la guerra nuclear”. Agregó 
que “ni Guam, ni Hawai, ni el 

territorio continental esta-
dounidense podrán evadir un 
ataque sin piedad”.  

 
Impericia de Trump 

Corea del Norte lanzó, para 
probar su armamento, un mi-
sil balístico hacia el Océano 
Pacífico, el que sobrevoló Ja-
pón, irónicamente, en la víspe-
ra del “día internacional contra 
los ensayos nucleares”, el que 
se conmemora el 29 de agosto. 
El ataque no tuvo un blanco di-
recto ya que Kim Jong-un seña-
ló que antes de disparar ob-
servará “la tonta y estúpida 
conducta de los yanquis”.  

Lo que sin duda Jong-un ha 

logrado es poner en evidencia 
la falta de preparación de la 
administración de Trump 
para lidiar con una crisis en 
política exterior. Y esta es jus-
tamente la mayor diferencia 
con la administración de Ken-
nedy, quien manejó la crisis 
de los misiles y evitó un en-
frentamiento nuclear.  

Si la situación actual esca-
lara a una guerra real, será 
una verdadera guerra de 
egos. Ni Jong-un ni Trump 
tendrían claro el porqué del 
enfrentamiento, su única 
motivación sería mostrarse 
como el más fuerte.  

Solo nos queda esperar que 
el misterio que rodea a Corea 
del Norte se haya creado para 
ocultar que, en realidad, no 
tienen las capacidades milita-
res que dicen tener, y que, por 
tanto, sus amenazas sean va-
cías y todo este asunto quede 
en mera retórica.  

Hay certeza de que poseen 
misiles balísticos interconti-
nentales, con rango suficien-
te para llegar a territorio con-
tinental estadounidense. 
Además, por las pruebas que 
han realizado, se sabe que 
cuentan con un programa nu-
clear bastante avanzado, pero 
se desconoce si han desarro-
llado la tecnología suficiente 
para que un misil nuclear al-
cance a EE.UU.  

Esperemos que si se llegan 
a alcanzarlo, sea en más de 
tres años, cuando el escritorio 
de la Oficina Oval de la Casa 
Blanca sea utilizado por al-
guien con la capacidad de 
controlar una crisis de esta 
magnitud y no por su actual 
ocupante, que solo ha echado 
más leña al fuego. 
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IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.173,91 

COMMODITIES 

+0,40% Igpa 25.838,50 +0,43%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,59 Cobre (US$/libra)$3,07
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $47,29

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM SEPTIEMBRE

$45.999,00

$26.607,53
Dólar Observado $624,20 Euro $ 740,66

TRAS SEPARACIÓN DE ÑUBLE ESTARÁ DEBAJO DE LA METROPOLITANA Y VALPARAÍSO Felipe Placencia Soto 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Si bien el Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE, consignó hace 
unos días a la Región del Bío Bío en 
segundo lugar en cuanto a canti-
dad de población con 2 millones 18 
mil 803 personas detrás de la Me-
tropolitana, hay un aspecto que no 
se ha considerado: la separación de 
Ñuble. Al descontarse, la zona que-
daría sólo compuesta por cerca de 
1 millón 500 mil, quedando así en 
tercer lugar, después de Valparaí-
so, que tiene 1 millón 790 mil. 

¿Pierde poder la Región? Para el 
rector de la Universidad Santo To-
más y director de la Cpcc, Roger Se-
púlveda, es un hecho.    

“Es lo que yo he sostenido todo 
este tiempo, desde el proyecto Ñu-
ble Región, que fundamentalmente 
el principal costo que vamos a pagar 
la pérdida de poder negociador 
como región frente a la gravitación 
tan relevante que tiene la Región 
Metropolitana en este país”, advirtió 
Sepúlveda. 

Y aseveró: “Es muy distinto ir a 
golpear la mesa al gobierno central 
como una región que incluye el terri-
torio de Ñuble como una que no. 
Las capacidades negociadoras del 
Bío Bío para exigir mayores recursos 
a nivel central se limitan y eso evi-
dentemente es un beneficio para la 
Región Metropolitana, que va a se-
guir concentrando recursos como 
lo  ha hecho hasta ahora”. 
 
¿Hacia dónde vamos? 

El gerente general de Asexma Bío 
Bío, Alfredo Meneses, manifestó su  
oposición igualmente desde los ini-
cios del proyecto. Es más, hace un 
tiempo criticó duramente la inicia-
tiva haciendo la siguiente pregunta: 
“¿Cuándo le tocará a la Región Me-
tropolitana ser dividida?”. 

Hoy cuando la separación es un 
hecho señaló que quizás la Región 
tampoco nunca ejerció bien ese “po-
der”, por ende, ahora se deben hacer 
otras preguntas: ¿qué queremos?, 
¿hacia dónde vamos? 

“Con una provincia menos, tene-
mos que preguntarnos cuál va a ser 
la  nueva mirada que vamos a tener 
de cara los años que vienen”, cuestio-
nó Meneses, en especial si 

Advierten que Bío Bío perderá 
poder de negociación al quedar 
como la 3a región más poblada

ANDRES OREÑA P.

Tras las cifras preliminares del Censo a cargo del INE, economistas y 
gremios aseguran que habrá un impacto que se debe enfrentar. Para el  
Gobierno que esto no ocurra dependerá de la calidad de liderazgo.

se modificará la actual Estrategia 
Regional de Desarrollo. 

Incluso,  indicó que los beneficios 
se verán reflejados en otra área, fue-
ras de la económica, aunque siempre 
ligada. “Genera mayor beneficio en 
el mundo político y ya se ha dicho 
hasta la saciedad. Evidentemente, 
perder una cantidad importante de 
habitantes obviamente que debilita 
nuestra Región y es una realidad in-
cuestionable”. 

Para el economista del Centro de 
Estudios de Corbiobío y académico 
de la UBB, Ariel Yévenes, también 
cree que el poder regional se verá 
eclipsado. 

“En términos políticos podría ser 
relevante, es decir, en representa-
ción de intereses regionales a nivel 
nacional. Tengo la impresión que de 
esta división  podría ver afectada  su 
capacidad de representación. En el 
futuro se podía pensar que los pre-
supuestos totales podrían reducirse 
en la Región”, opinó Yévenes. 

Sin embargo, fue cauto. “La 
economía vuelve borrosos 
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los límites regionales incluso entre 
países. Hay movimiento migratorio 
de mano de obra y flujos de inversión 
que viajan con mayor fluidez en fron-
teras. No visualizo mayor impacto 
tanto para Bío Bío y Ñube respecto 
a  dinámica económica”. 

En tanto, el seremi de Econo-
mía, Iván Valenzuela, pidió calma. 
“El éxito de cada negociación de-
pende de los liderazgos y de los 
actores económicos de una región. 
No tiene sentido seguir discutien-
do, sino pensar en el futuro donde 
la región tiene oportunidades de 
seguir creciendo”, pidió, agregan-
do que la Estrategia Regional de 
Desarrollo contempló este esce-
nario y que es flexible ante esta 
nueva territorialidad.

3
provincias conformarán la Región del Bío Bío:  Ñuble. Concepción y Bío Bío. 
Ñuble se alzaría con casi 500 mil habitantes y con desempleo al 8,7%.
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Incertidumbre e inestabilidad: los 
posibles efectos del cambio de gabinete

SEGÚN ECONOMISTAS Y CPCC

Inédito cambio de gabine-
te marcado por la salida de 
todo el equipo económico 
produjo un verdadero terre-
moto político en el oficialis-
mo, pero aun es materia de 
debate lo que realmente está 
detrás de esto. 

Mientras algunos analistas 
estiman que fue un proble-
ma de mal manejo político, 
otros apuntan que se enfren-
tan dos miradas de país: una 
centrada en el crecimiento 
económico, y otra con claro 
matiz socio ambiental, postu-
ra que la propia Presidenta 
Michelle Bachelet aseguró 
respaldar, y que en definitiva, 
gatilló la salida de su equipo, 
tras los coletazos del rechazo 
por parte del Comité de Mi-
nistros del proyecto minero 
Dominga. 
 
Incertidumbre 

Incertidumbre e inestabili-
dad están dentro de los even-
tuales efectos de este cambio 
de gabinete según persone-
ros locales. 

Consultado el gerente ge-
neral de la Cpcc, Ronald Ruf, 
éste estimó que “a nuestro 
juicio esta es una mala señal, 
pues un cambio de esta mag-
nitud, que involucra a dos de 
las carteras más importan-
tes en materia de crecimien-
to, dan señales de inestabili-
dad y ambas están llamadas 
precisamente a lo contrario, 
a establecer y promover los 
equilibrios en la economía, 
sea cual sea el Gobierno que 
esté a cargo de la dirección 
del país”. 

Por otra parte, añadió, la 
premisa del ministro Eyza-
guirre de “Crecimiento, creci-
miento, crecimiento” debie-
ra ser el imperativo en el pe-
riodo que resta a este 
gobierno, puesto que el creci-
miento de la economía es la 
variable que finalmente per-
mite concretar las agendas.  

“Chile requiere con urgencia 
incrementar el volumen de in-
versiones. Hoy, las estadísti-
cas muestran que eso no está 
sucediendo y la proyección 
para el siguiente quinquenio 
no se vislumbra diferente, sino 

Sin embargo, se sostiene que el 
nuevo equipo no difiere en lo 
sustantivo del saliente, y que se 
trata más bien de un problema 
de confianza y de mal manejo 
político al interior del 
oficialismo.

AGENCIA UNO

más bien se observa un decai-
miento de proyectos”. 

En tanto, el economista 
Centro de Estudios Corbio-
bío, Ariel Yévenes, planteó 
que lo más relevante en este 
caso reside en la inestabili-
dad e incertidumbre que se 
puede generar en escenarios 
de cambio de esta enverga-
dura, máxime en circunstan-
cias relativamente sorpresi-
vas y en plazos tan acotados 
e imprevistos como ha sido la 
evolución de los aconteci-
mientos de los últimos días. 
“Dado ello, resulta fundamen-
tal el cómo el entorno perci-
be el cambio tanto en térmi-
nos de la forma en que se ma-
neja el cambio como también 
en la percepción que generan 
las nuevas autoridades en-
trantes, más aún cuando la 
situación se desenvuelve en 
un escenario electoral donde 
prontamente se avecinarán 
nuevos cambios de autorida-
des. En la práctica, las per-
cepciones del entorno y el 
manejo de las expectativas a 
mi juicio resultan fundamen-
tales en este coyuntura que ha 
surgido”. 

 
Efectos 

Y afectará esta coyuntura a 
los mercados. 

El economista Cristián La-
rroulet estimó que sí. 

“Si Eyzaguirre no hubiese 
estado en las carteras de Edu-
cación y en la Segpres previa-
mente, el impacto no hubiese 
sido tal, pero creo que este he-
cho impactará los mercados”. 

En cuanto a los desafíos del 
nuevo equipo, la Directora 
de Programas Advance Fa-
cultad de Economía y Nego-
cios de la USS, Karin Bravo, 
dijo que un trabajo pendien-
te sería tener propuestas en 
materia de monopolio y colu-
sión, pues aún está pendien-
te, por ejemplo, conocer qué 
ocurrirá finalmente con la 
compensación en el caso de 
colusión del papel. 

A esto, el economista de la 
UDD, Carlos Smith, agregó 
que lo sucedido es producto 
de dos visiones al interior del 
Gobierno: los netamente ali-
neados con el crecimiento, y  
los que se preocupan más de 
la arista socio ambiental. 

“Chile y otros países no 
pueden darse el lujo de países 
desarrollados en materia am-
biental, que si bien es una va-
riable muy importante, es un 
tema de tiempos, y creo que 
primero debe estar el creci-
miento en la primera línea de 
preocupación, y a medida 
que avancemos, se podrán 
poner más restricciones a la 
inversión”. 

Sin embargo, la Presidenta 
Bachelet dijo ayer en cena So-
nami que “la academia, los 
organismos internacionales, 
la industria, en cada uno de 
sus informes y reflexiones lle-
va años señalando que la pre-
servación del patrimonio na-
tural y una buena relación 
con las comunidades, no son 
un lujo, sino que son una con-
dición de la minería que debe-
mos impulsar”.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

3
personeros del equipo económi-
co fueron reemplazados, inclu-
yendo al subsecretario A. Micco.  

5
años siguientes no se ven prós-
peros en materia de inversión, 
informó la Cpcc.
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SE IMPEDIRÍA ACCESO A ESTACIONAMIENTOS POR 4 DÍAS 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Más de 20 comercios establecidos  
entre almacenes de barrio, lavande-
rías, panaderías, hojalaterías, avíco-
las, centros de belleza e incluso el 
Kamadi son parte de los que resulta-
rán afectados además de los vecinos 
y un Centro de Diálisis del sector de 
calle Ongolmo entre Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda y Los Carrera. 

Lo anterior, por la intervención 
correspondiente a la ejecución de 
obras de construcción de ciclovías y 
repavimentación mandatadas por 
el Serviu a la empresa constructora 
Carlos Montino, quienes cerrarían 
la calle a partir del 4 de septiembre. 

Así lo informaron comerciantes 
que se contactaron con el Diario para 
expresar su molestia y preocupación 
por la “improvisación y falta de pro-
fesionalismo” mostrada en una reu-
nión que supuestamente sería infor-
mativa, pero que en el fondo, no ha-
bría resuelto las dudas de los 
comerciantes ni los vecinos. 

“Cuando se hicieron las obras de  
calle Maipú y la empresa constructo-
ra quebró tuvieron que cerrar algu-
nos locales debido a que se extendie-
ron las obras y debido a la baja que 
se produjeron en las ventas, en nues-
tro caso, tuvimos que desvincular 
trabajadores”, indicó Liliana Ríos, 
administradora del local Repuestos 
Ríos ubicado en la esquina de Ongol-
mo con Maipú. 

La administradora del local dijo 
también que “nos molesta la impro-
visación, descoordinación y falta de 
profesionalismo por parte del Ser-
viu, la Municipalidad de Concepción 
y las empresas que ejecutan las obras 
que no tienen mayor consideración 
respecto del daño que provocan al 
comercio establecido porque noso-
tros seguimos pagando nuestras pa-
tentes responsablemente”. 

En tanto, desde Kamadi, Pablo Al-
bornoz, aclaró: “Kamadi no está en 
contra de este proyecto y de ningu-
no que sea un desarrollo positivo 
para la ciudad,  sí debo comunicar 
que es muy preocupante y perjudicial 
para nuestro negocio la fecha en que 
será intervenida la cuadra donde es-
tamos ubicados. Para todos es sabi-
do que el mes de septiembre es uno 
de los meses importantes en ventas 
por todo lo que significa la fecha, y ce-
rrar la cuadra en estos días nos trae-
rá una baja importante en nuestra 
clientela lo que conlleva a una pérdi-
da económica que no se recuperará”, 
expresó. 

Albornoz explicó además que “el 
proyecto tenía como fecha de inicio 
el 23 de agosto y nos citaron a reu-
nión el día 28 de agosto, o sea, ya 
está atrasado, y luego nos informan 
que intervendrán  entre el 4 y el  8 de 
septiembre. Creemos que claramen-
te el proyecto tiene las fechas muy 
mal programadas y que no fue previs-
to el perjuicio que provocará a todos 
los comerciantes y vecinos del sec-
tor”, enfatizó. 

Por su parte, Cassandra Ortiz, tie-
ne su local de frutas y verduras en On-
golmo 724 y señaló: “no estoy de 
acuerdo con que cierren la calle y de-
bieran haberse preocupado de ha-
blar con antelación con los vecinos y 

calle lo que me afecta enormemen-
te donde nos informan de una deci-
sión que ya está tomada”, sentenció. 

Desde Up Light, Lili Torres comen-
tó que “el acceso a nuestra tienda 
debe quedar despejada porque si lo 
bloquean no podremos seguir aten-
diendo a nuestros clientes, además 
cuando una calle está cortada la gen-
te evita transitar por ella”, adelantó. 

  
Recomendación legal 

Claudio Sepúlveda, abogado y so-
cio de BS Abogados sugirió a los  co-
mercios y vecinos afectados “concu-
rrir por vía administrativa al Serviu 
y paralelamente a la I. Municipalidad 
de Concepción a fin que se suspen-
da la obra, hasta no existir mitigación 
por vulneración del derecho de pro-
piedad y el libre ejercicio de la acti-
vidad económica la cual por un acto 
de arbitrario pone el derecho de re-
paración de una calzada sobre el de-
recho del legítimo ejercicio comer-
cial, donde al final nadie asume el lu-
cro cesante traducido en el dinero 
que dejan de percibir económica-
mente los comerciantes”. 

Sepúlveda aconsejó además que 
“en base a los mismos argumentos se 
puede interponer un recurso de pro-
tección ante la I. Corte de Apelacio-
nes de Concepción, el cual no re-
quiere patrocinio de letrado, pidien-
do  la denominada orden de no 
innovar, que significa se pare la eje-
cución de la acción perturbadora 
mientras la I. Corte conoce del caso 
y así evitar que continúe o se perfec-
cione el perjuicio para los afectados, 
pudiendo ser infructuoso en acoger 
el recurso si se continua la ejecución 
en este caso de la obra”. 

Adicionalmente, el abogado deta-
lló que “las bases de la licitación de la 
obra donde es el mandante  en su 
caso si es Serviu, ella debe prever las 
consecuencia y realizar control pre-
ventivo de daños por la afectación pú-
blica y ciudadana de la obra.  Expo-
niéndose igualmente a una demanda 
colectiva por las consecuencias antes 
expresadas  por los afectados. De 
igual forma, la falta de previsibilidad 
posibilitaría el estudio de una acción 
en  contra del director de la entidad 
por eventual  incumplimiento de de-
beres funcionarios”. 

 
Respuesta del Serviu 

Desde el Serviu informaron que 
“Este lunes 4 de septiembre se inicia 
la intervención del primer tramo que 
considerará una sola calzada, desde 
Diagonal Pedro Aguirre Cerda hasta 
calle Barros Arana; es importante 
señalar que no habrá trabajos en las 
veredas y se les ha garantizado a los 
comerciantes que los accesos a sus 
locales están asegurados. Solo se ve-
rán afectados sus estacionamientos 
en un plazo de 4 días, cuyo inicio 
será informado oportunamente”. 

Junto a lo anterior, a través un mail, 
se dice además que “terminadas las 
obras diarias, existiría libre tránsito 
vehicular para residentes y estacio-
namientos interiores; se utilizará un 
hormigón de secado rápido, para así 
disminuir los tiempos de espera, para 
la habilitación de accesos vehicula-
res a residencias, oficinas y/o locales 
comerciales y además, por tratarse 
de una situación excepcional, un cen-
tro de diálisis ubicado en el sector 
tendrá garantizado el acceso vehicu-
lar de manera permanente. Los tra-
bajos estarán terminados hacia el 
mes de marzo del próximo año”.

Comercio establecido 
de Ongolmo en alerta 
por cierre de la calle 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Acusan improvisación y falta de profesionalismo del 
Serviu y el municipio. Les preocupan las pérdidas que 
generaría el bloqueo de los accesos a locales y bodegas.

haber hecho un catastro previo con 
las dificultades y soluciones, porque 
esto porsupuesto que nos traerá pér-
didas, porque vienen muchas perso-
nas en vehículo a comprar a mi local. 
Me gustaría que el Serviu y la muni-
cipalidad informaran formalmente 
los alcances de las obras, porque las 
palabras se las lleva el viento”. 

María Inés Chávez, dueña de la 
Lavandería Diagonal,  dijo que “es la 
tercera vez que cierran y rompen la 

El 4 de septiembre se 
iniciaría el cierre

23
Comercios establecidos y más serán afectados por el inminente cierre de la calle 
Ongolmo desde la Diagonal Pedro Aguirre Cerda hasta Avenida Los Carrera de 
Concepción entre el 4 y el 8 septiembre próximos.

“Nos informan que intervendrán  entre 
el 4 y el  8 de septiembre”, indicó Pablo 
Albornoz desde el Kamadi. 
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H&M abrirá tienda el 12 de octubre en Concepción

en regiones. 
Las líneas de moda que ofrece-

rán a los penquistas serán: Wo-
men, Man, Kids, Divided, Baby, 
Denim. 

H&M

“H&M tiene las mejores expec-
tativas de que los futuros clientes 
de Concepción y alrededores gus-
ten de nuestra moda y calidad al 
mejor precio, de manera sosteni-
ble”, indicaron. 

Hace unas semanas a través de 
su sitio web anunciaron el proce-
so de búsqueda de los mejores 
vendedores de la zona para dar 
una gran atención al exigente pú-
blico que busca prendas de 
moda, calidad y a buen precio, 
que es lo que ofrece esta espera-
da marca. (FPS/EMC)

Alta expectativa generó el 
anunció de la llegada de  H&M a 
Concepción. Conocer la fecha de 
apertura se convirtió en materia 
de especulación, sobre todo en 
las redes sociales, pero ya hay un 
día fijado: jueves 12 de octubre en 
el Mall Plaza Trébol. 

Fuentes cercanas a la firma in-
dicaron que tendrá una superfi-
cie de 3.273 metros cuadrados 
donde trabajarán 220 personas 
entre sales advisors y responsa-
bles de tienda, por lo que se alza-
ría como la más grande de Chile 

220
personas trabajarán en la tienda 
informaron fuentes cercanas la marca 
de ropa.
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La banda penquista presentó, 
en la previa de la avant premiere 
de la película Johnny 100 pesos, 
su nuevo video clip, el cual con-
tiene el tema central de la cin-
ta grabada en Concepción. 
“Veinte Años y Un Día” se es-
trenó ante sus seguidores 
en el Casino Marina del Sol, 
composición que lleva a la 
banda a instalarse por pri-
mera vez en su historia en 
los registros cinematográ-
ficos de Chile.

GLENDA 
SOTO y 

Bernardo Bravo.

JUANA 
BUSTAMANTE, 
Ximena Correa, 
Fabiola Oliva, Maritza 
Airola, Pamela Bazán.

MACARENA 
ARCE y Natalia 

Cisternas. 

VANESSA MATELUNA y María Elena Reyes.DOMINIQUE y Dennisse Espinoza.

Sociales

Julius Popper  
en Marina Club Discotheque

JAVIERA NAVARRO, Diego y Monserrat Reyes.

ROXANA MARAÑAO, Daniela Muñoz y Marlene Lagos.

PATRICIA BELTRÁN y Raúl Soto.

BÁRBARA MILLER, 
Javier Venegas y Luisa 

Salas.

CAROLINA 
y Enrique 
González.
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Seminario en la USS reunió a 
tres ex ministros de Educación

Harald Beyer, ministro de Educación del gobierno de Sebas-
tián Piñera,  Mariana Aylwin y Sergio Bitar, quienes ocu-
paron la cartera en la administración de Ricardo 
Lagos, expusieron en el seminario “Educa-
ción Superior: proyecciones para Chile des-
de la Experiencia”. La actividad fue organi-
zada por la Vicerrectoría de Sede de la Uni-
versidad San Sebastián y reunió a un alto 
número de directivos, académicos y estu-
diantes interesados en las reformas que 
el Gobierno ha impulsado y en el futu-
ro del sector. Los ex ministros expusie-
ron su diagnóstico de la educación 
superior hoy en Chile y sus 
inquietudes respecto del pro-
yecto de ley que se discute en 
el Congreso.

JACQUELINE 
SALGADO y Claudia 

Saavedra.

HARALD BEYER, Sergio Bitar, Mariana Aylwin y Hugo Lavados.

CRISTIAN PUENTES, Pilar Calderón, Laura Gaju y Teddy Duhart. ANITA ZAPATA, Francisco Fuenzalida y Paola Burdiles.JESÚS SOTO, Verónica García y Luis González.

ROBERTO 
REINOSO, 

Lorena Silva, 
Jorge 

Melgarejo y 
Mauricio 

Aguayo.

LUIS 
MARTÍNEZ  
y José Luis 
Salgado.

Noche Española 
en Club Deportivo 

Alemán
Una entretenida noche espa-

ñola fue la que disfrutaron los 
socios y amigos del Club De-
portivo Alemán. Comida, mú-
sica y tragos hispanos fueron 
los encargaos de dar vida a 
una especial velada.

FERNANDO 
JIMÉNEZ y 
Ricardo 
Tamm.

DANIELA 
BOZZO y 

Javier 
González.

ADDY STENGEL y Felipe Schlack. ANA MARÍA MAHNS y Víctor Peñailillo. EVELYN ALAMO y Alex Cattan.

CAROLA 
DONOSO y 
Ramiro 
Raglianti.
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Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: CAROLINA ECHAGÜE MAUREIRA

años coquetea con la mú-
sica, y desde el 2010 ha em-
prendido su camino solis-
ta. En ese momento se fue a 
Bolivia -La Paz- a estudiar 
Licenciatura en Música y a 
componer sus propias can-
ciones. Ahí surgió “Super-
flua”, su primer larga dura-
ción, el cual vio la luz el 2014 
-contó con financiamiento 
Fondart-, y que hasta ahora 
continúa difundiendo.  

“Cuando estuve en Bolivia 
mis compañeros me decían 
que los chilenos no teníamos 
mucha música que mostrar, 
que no llegaba mucho más 
allá, sólo Los Prisioneros y 
Los Jaivas. Esto mismo me 
impulsó a tomar en mi músi-
ca más elementos de aquí, 
de Chile, por ejemplo, la cue-
ca más sureña. Traté de po-
tenciar y tomar todos esos 
elementos, pero también 
muchos elementos rockeros. 
Me gusta mucho el rock, tra-

“Este es el primer paso 
fuera del norte, donde ya 
he tocado en Iquique, Ca-
lama, Antofagasta, entre 
otras ciudades norteñas. 
Acá es la ‘cuna del rock’, 
de donde han salido desta-
cados exponentes. Vengo a 
tantear terreno y progra-
mar futuras presentacio-
nes, quiero volver y tener 
fechas concretas de con-
ciertos. Más que comen-
zar a difundir mi trabajo 
desde Santiago, aquí es de 
donde han surgido los ar-
tistas que me gustan y me 
interesa saber mucho el 
por qué, cómo es el am-
biente y su gente, y por el 
momento me ha sorpren-
dido gratamente, ya que 
hay harto movimiento. 
Creo que el paso posterior 
lógico sería la capital y el 
resto del país”, detalló la 
también guitarrista. 

Desde hace más de 15 

to de mezclar aquello con el 
folclor, el folk en el fondo, lo 
podría resumir como fusión 
latinoamericana, dentro del 
folk rock, con aires de blues 
y jazz. Como que le ‘meto’ de 
todo. Tengo mucha influen-
cia de Congreso y Los Jaivas 
más que a Violeta Parra o 
Víctor Jara”, explicó. 

Respecto al título de su dis-
co, señaló que “se refiere a lo 
trivial, a lo que no le impor-
ta a mucha gente. Lejos de las 
canciones de amor, me atre-
ví a ahondar y tocar temas 
distintos, diferentes”. En este 
sentido, agregó que “abordan 
el comportamiento huma-
no, habla del amor, pero a la 
naturaleza, a lugares, más a 
la conciencia social. Es mi 
manera de decir que no estoy 
de acuerdo con las cosas”. 

 
Lo que viene 

Más allá de promocionar 
“Superflua” y de sus planes de 

M

UN PANORAMA
SÉPTIMO CONCIERTO SINFÓNICO ORQUESTA UDEC

Programado para hoy a las 19.00 horas, 
se realizará el séptimo concierto de la 

temporada de la Sinfónica UdeC. Dirige 
Brain Cole y tendrá obras de Joaquín Ro-
drigo, Listz y Vicente Bianchi. $6.000 ge-

neral, $4.000 convenios UdeC y $3.000 
estudiantes y balcón. Teatro UdeC.

ás allá de venir a visitar 
familiares, Eingell Baltra 
llegó a Concepción desde 
Arica movida por la curio-
sidad que despierta en los 
músicos el tema de cuna 
del rock nacional. “De aquí 
han salido la mayoría de 
las bandas que me gustan”, 
acota la joven de 28 años. 

Empuñando su guitarra, 
Baltra quiere expandir la 
difusión de su trabajo, ya 
que ciertamente el norte le 
quedó “chico” y ahora quie-
re saltar al resto del país 
desde la capital penquista. 

UNA PELÍCULA
ATÓMICA

Thriller de acción que sigue a la asesina 
más letal de MI6 a través de una ciudad 
que es una bomba de tiempo que hierve 

con revolución y traidores. Lorraine 
Broughton (Charlize Theron) es la agente 
del servicio secreto de inteligencia con-

siderada como la joya de la corona. 

UN LIBRO
“MAGNICIDIO”

Carmen Frei Ruiz-Tagle debió batallar 
sola por conseguir la verdad sobre el 

cruel asesinato de su padre. Hacerlo fue 
enfrentarse a la traición de personas que 

fueron cercanas a su familia y quienes 
debían velar por la salud y la vida del 
expresidente. $15.000 en Qué Leo.
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En 1853, Herman Melville publica-
ba “Bartleby, el escribiente”. Esto lue-
go de la demoledora crítica que reci-
bió por su extensa y críptica novela de 
aventuras “Moby Dick”. Esta nueva 
obra resultaba muy difícil de encasillar 
entre el relato breve o el cuento largo, 
que nada tenía que ver con hazañas o 
peripecias de algún héroe en altamar 
o en ninguna otra parte.  

Es una historia que se desenvuelve 
en el seno de Wall Street, en una ofici-
na que podría asimilarse a lo que hoy 
entenderíamos como una notaría pú-
blica o un despacho, cuyo giro princi-
pal era la redacción de contratos. El na-
rrador es el propietario y jefe de dicho 
gabinete, que frente al aumento de la 
demanda de trabajo y a los nuevos de-
safíos profesionales que debe asumir, 
decide contratar a un empleado de 
apoyo, que le permita además hacer 
más llevadero y soportable 
la actitud y carácter de 
sus otros dos em-
pleados (Turkey y 
Nippers), uno 
que resulta ser 
insoportable 
durante las 
m a ñ a n a s ,  
mientas que 
el otro lo es 
durante las 
tardes.  

Dice: “En res-
puesta a mi avi-
so, un joven inmó-
vil se apersonó una 
mañana sobre el um-
bral de mi oficina, la puer-
ta estaba abierta, pues era verano. 
Puedo ver su figura ahora: pálidamen-
te pulcra, lamentablemente decente, 
incurablemente desolada! Era 
Bartleby”. Así, el advenimiento de este 
dependiente resultó ser en un princi-
pio grandioso. Era afable, efectivo, rá-
pido y sumiso. Casi no se alimentaba 
y laboraba sin pausa hasta cumplir 
con lo que se le encomendaba. ¡El tra-
bajador norteamericano ideal! Hasta 
que repentinamente, sin ningún mo-
tivo, así porque si, Bartleby decide 
cambiar drásticamente de actitud, o 
más bien, se transforma en una pura 
expresión verbal que repite ante todo 
lo que se le pide, no importa lo que sea. 
Responde del mismo modo una y otra 
vez, aunque se 

trate de una amigable pregunta sobre 
su pasado, su presente o sus futuro, res-
pecto de lo que pretende o no hacer 
ahora o alguna vez.  

Sólo dice siempre, ante el descon-
cierto de todos: “Preferiría no hacerlo”. 
Lo que produce conmoción, luego va 
deviniendo molestia, amargura, inclu-
so desesperación respecto del narra-
dor, que es su superior, quien lo contra-
tó y a quien se supone le debe obedien-
cia. Luego, éste se vuelve furibundo. 
¿Qué hacer con este sujeto, que inclu-
so se niega a abandonar la oficina y no 
hace nada? Se le pide que se retire, 
que está despedido, que sino trabaja, 
no merece nada y él simplemente res-
ponde a todo: “Preferiría no hacerlo”. 
Con el transcurso del tiempo sin em-
bargo, la sensación de molestia se 
transforma en empatía y compasión. 

El escribano antes se desempeña-
ba en la oficina de las car-

tas muertas del correo, 
aquellas que jamás 

fueron reclama-
das, en el uni-

verso de las pa-
labras perdi-
das que 
nunca en-
contrarán su 
destino, que 
se quedaron 

en el limbo, 
en la nada.  

Deja de ali-
mentarse, por-

que prefiere no ha-
cerlo, y muere de 

hambre. Según Ricardo 
Romero: “En Bartleby no hay de-

sesperanza porque no hay esperan-
za que falte. De la misma manera en 
que el marino al que se le ha metido 
el mar en los ojos ya no es capaz de 
sentir amor, odio o temor por esa in-
mensa extensión de agua, Bartleby se 
vacía de pensamientos, se reduce a 
esa perplejidad que es una de las for-
mas más acabadas de la tristeza, a 
esa alucinada existencia que nos fas-
cina con su pálido misterio y que pa-
rece no tener nombre. ¿Y por qué de-
bería tener nombre un silencio tan 
maravilloso y terrible?” 

Para el narrador, “nada exaspera 
más a una persona formal que una re-
sistencia pasiva”, que es el llamamien-
to del autor, para decir NO cuando no 
se quiera hacer algo, para descubrirse 
como lo que somos y no vivir para sa-
tisfacer a los otros, sino que a nosotros 
mismos. Según Gilles Deleuze, esta es 
“la fórmula desoladora, devastadora, 
de que no deja nada en pie a su paso”. 
Preferiría no hacerlo, es una manifes-
tación de la desobediencia civil paci-
fista, más efectiva que todas las bom-
bas y revoluciones reunidas, más sig-
nificativa que cualquier absurdo 
atentado, que representa el triunfo de 
aquella lucha permanente entre el 

hedonismo materialista y aquel espí-
ritu y fuerza constante por evitar caer 
en la mera apariencia y ser puro con-

tenido de vida. 

ESTE ES EL PRIMER PASO FUERA DEL NORTE (...) VENGO A TANTEAR TERRENO 

Y PROGRAMAR FUTURAS PRESENTACIONES, QUIERO VOLVER Y TENER 

FECHAS CONCRETAS DE CONCIERTOS

Eingell 
Baltra

La cantante y guitarrista  ariqueña está de 
paso  por estos días en la capital regional, 

con la idea de tomarle el pulso a la movida 
musical penquista y expandir su trabajo 

discográfico. Hasta la fecha, registra el álbum 
“Superflua”, trabajo compuesto por nueve 

temas en  los cuales mezcla sonidos 
tradicionales nacionales con algo de rock,  

jazz y blues.
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contacto@diarioconcepcion.cl

extender su sonido por es-
tos lados, Baltra se hizo con 
un cupo en el festival Rockó-
dromo 2018, el cual se reali-
zará a comienzos del próxi-
mo año en Valparaíso. 

“Gané la convocatoria 
2017 de las Escuelas de Rock 
del Consejo de la Cultura y 
las Artes. Me quedé con el 
primer lugar entre 18 a 20 
grupos, lo que me dará la po-
sibilidad de representar a 
Arica en el Festival Rockó-
dromo en Valparaíso. Opor-
tunidad en que me presenta-

Si bien la línea musical se-
guirá el mismo pulso de su ál-
bum debut -un poco más 
rockero quizás- las letras “se-
rán más inspiradas en el 
amor, un poco dándole un 
giro a lo mostrado anterior-
mente”, concluyó. 

En Youtube y las principa-
les plataformas digitales se 
encuentra disponible “Su-
perflua” de manera gratuita.

ré junto a los músicos Gian-
carlo Natino y Hugo Vargas, 
quienes también me ayuda-
rán a grabar el EP”, dijo.  

  Precisamente, sobre su 
siguiente paso discográfico, 
la cantante manifestó que 
“ahora estoy trabajando en 
un segundo disco, un EP de 5 
canciones. Creo que a fines 
de año, lo más probable, es 
que salga el nuevo material . 
Las maquetas y el proyecto 
en general están listos, los 
músicos siguen muy motiva-
dos en que trabajemos”. 

Preferiría  
no hacerlo

Abogado y magister en Filosofía Moral UdeC

POR

ANDRÉS CRUZ
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Bordadoras de todo Chile 
homenajean a Violeta Parra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL CENTRO CULTURAL Y MUSEO COMUNITARIO CURRAREHUE DE SAN PEDRO DE LA PAZ.

Artistas de Atacama, Coquimbo, Valparaíso, Los Ríos y Bío Bío, entre otras 
localidades, darán vida a un gran tapiz por el centenario de la multicreadora. 

Varias son las manifestaciones 
que se han realizado por el cente-
nario de Violeta Parra, tanto en la 
Región como en otras zonas del 
país. Y una bastante original ten-
drá como epicentro el centro cul-
tural Currarehue en San Pedro de 
la Paz: un gran tapiz en honor a la 
versátil creadora. 

Esta labor comenzó hace cinco 
meses, y desde hoy hasta el pró-
ximo martes más de 30 bordado-
ras, de siete regiones, se encarga-
rán de dar término a la obra. Para 
ello, el Consejo de la Cultura en 
conjunto con la Dirección de Ex-
tensión de la Universidad de Con-
cepción hicieron un llamado con-
vocando a todas las agrupaciones 
de  este tipo de creadoras del país. 
Finalmente, siete  atendieron el 
llamado, y de inmediato se pu-
sieron a trabajar, de norte a sur, 
bajo un mismo objetivo.  

Es así como las bordadoras pro-
venientes de Atacama, Coquimbo, 
Valparaíso, Los Ríos, Metropolita-
na, O’Higgins, Bío Bío comenzarán 
a unir las 86 piezas trabajadas de 
manera individual, las que confor-
marán esta gran obra colectiva y 
con representación nacional. 

Marcia Orellana, directora re-
gional de Cultura, destacó que “la 
actividad es abierta a la comuni-
dad. Todos quienes se sientan 
atraídos, o cultiven el arte del bor-
dado, están invitados a aprender 
y conocer las experiencias de es-
tas mujeres bordadoras que lle-
garon de distintos puntos del país 

y sumarse, con sus creaciones, a 
los 100 años de Violeta Parra. Es 
una actividad sincera y muy cohe-
rente con la vida de Violeta, que 
entre las tantas disciplinas que 
exploró estaban sus arpilleras, 
muy ligadas al patrimonio inma-
terial de nuestro territorio”. 

María Soledad González, directo-
ra de Extensión de la UdeC fue la en-
cargada de coordinar y guiar el pro-
ceso de los bordados, y señaló que “es 
una actividad muy inspiradora. Re-
unir la mirada de bordadoras de di-
versas regiones, plasmando a través 
de esta técnica la vida de Violeta Pa-
rra, representó un tremendo desafío. 
Lo que sucederá ahora será una ex-
periencia inolvidable para nosotros 
y también para las bordadoras”.

EL GRUPO DE Bordadoras de Copiulemu participará de la llamativa propuesta artística. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Del 1 al 5 de noviembre se jugará el Sudame-
ricano U14 femenino en la ciudad de Popayán, 
Colombia. La sede está a 1.760 metros sobre 
el nivel del mar y ese será un inconveniente con 
el que tendrán que lidiar las selecciones. 

 El certamen, que no será clasificatorio a nin-

guna cita de carácter mundial, será el segun-
do que se juegue en esta categoría y tendrá 
como protagonistas principales a jugadoras 
nacidas en 2003. El torneo podría ser el último 
de la categoría, debido a que se pretende de-
jar sólo la serie U15, que sí es clasificatorio. 

Un campeonato que empieza a despedirse

FEBACHILE

Integrarán la selección 
chilena U 14 que disputará el 
Sudamericano en Colombia. 
El proceso partió con 30.

Jugadoras
12

Hasta este domingo 3 de 
septiembre se extenderá el 
trabajo de la preselección en 
el CEO de Santiago.

Pocos días para 
mostrar calidad

JOSEFA CATALÁN, SELECCIONADA CHILENA

No quiere despertar. Un nuevo 
paso para extender su sueño en la 
“Rojita” dio la cestera penquista, 
Josefa Catalán, quien es parte de 
la preselección chilena de bás-
quetbol U 14, que se alista para lo 
que será su participación en los 
Juegos Sudamericanos, que se de-
sarrollarán en el mes de noviem-
bre en Colombia. 

La joven deportista se encuentra 
desde este jueves en el Centro de 
Entrenamiento Olímpico de Santia-
go (CEO), donde junto al resto de las 
convocadas está participando de la 
segunda fase de la concentración 
del combinado nacional, tras pasar 
con éxito el corte inicial.   

El proceso comenzó con un total 
de 30 jugadoras de todo el país, de 
las cuales quedaron sólo 20 finali-
zado el primer trabajo encabezado 
por los técnicos nacionales Enzo 
González y Juan Miranda, quienes 
pusieron el foco en ejercicios tácti-
cos y también en transiciones de-
fensiva-ofensivas, tal como expresó 
Miranda. “Estamos muy contentos, 
han sido días de dura labor. Esta es 
la primera concentración de esta 
categoría, es un proceso muy largo 
y esperamos que más adelante po-
damos ver más detalles de cada 
una de ellas”, explicó. 

 
Marcada evolución 

Perteneciente al Club Infinito 
de Concepción (de la Asociación 
Bío Bío Basquet), esta nominación 
llega en el mejor momento de Jo-
sefa, quien el año pasado debutó 
con apenas 13 años en los Juegos 
Binacionales de la Araucanía, y a 
principios de este 2017 defendió a 
la Región en los Juegos Deportivos 
Nacionales, experiencias que a su 
juicio fueron claves para enfrentar 
con éxito este gran desafío en el 
equipo chileno. 

“Fueron vivencias muy buenas 
para mi crecimiento, los partidos 
fueron hartos y muy apretados,  con 
mucho público y a gran nivel. Ese 
roce con jugadoras de mi nivel o su-
periores a mí, resultó fundamental, 
me sirvió para saber lo que me es-
peraba en la selección”, dice. 

Aún así, reconoce que el llamado 
a la “Rojita” U 14 la sorprendió en un 
comienzo. “Mi sueño era quedar en 
la selección, pero no esperaba que 
fuera tan pronto porque estoy ju-
gando a este nivel recién hace un 
año aproximadamente. Estaba ner-
viosa porque era mi primer llama-
do a una selección y conocía a algu-
nas niñas solamente, por lo todo 
significaba una sorpresa. Pero des-
pués, con los entrenamientos y al ir 
conociendo a las niñas, me fui sol-
tando y me terminó gustando como 
jugué, siento que pude adaptarme 
a un nivel superior”. 

La deportista hace especial hin-
capié en la evolución que ha veni-
do mostrando en su juego. “Mejo-
ré los lanzamientos, la velocidad, 
todo. Creo que es el fruto del tra-
bajo de mi profesor, de mi equipo 
y obviamente de lo que hago per-
sonalmente por mi cuenta, mi es-
fuerzo”, apunta. 

Ideas compartidas por su entre-
nador, Alejandro Gyllen. “Se veía 
venir el llamado de Josefa a la selec-
ción, ya que desde hace un tiempo 

Sigue el sueño regional en 
la “Rojita” de básquetbol
La jugadora penquista, pasó el primer corte en la preselección U 14 que por 
estos días se prepara para los Juegos Sudamericanos de la especialidad.

ir a pelear un puesto, sé que está 
todo muy parejo, pero haré el má-
ximo esfuerzo para quedar en la 
selección”, asegura. 

 
No estará sola  

 Además de Josefa Catalán, otra 
jugadora de la zona está participan-
do del proceso del equipo U 14 de 
cara al Sudamericano de Colombia.  

Se trata de Francisca Rocha, bas-
quetbolista perteneciente a las filas 
del Club Deportivo AJC de Coronel,  
otra institución de la  Asociación 
Bío Bío Basquet. La deportista tam-
bién pasó el corte inicial y busca ju-
gar el evento en tierras cafeteras. 

GENTILEZA ALEJANDRO GYLLEN M.

viene haciendo muy bien las cosas. 
Le gusta mucho entrenar, tiene sus 
objetivos y metas muy claros, de-
muestra una madurez poco habi-
tual para la edad que tiene, lo que  
sumado a la notable alza en su ni-
vel de juego en este último tiempo, 
hacía que la opción de este llama-
do a la pre selección fuera bastan-
te grande”, complementa. 

Para el profesional, lo anterior 
se complementa al soporte fami-
liar que tiene la basquetbolista. 
“Otro factor sumamente impor-
tante en el desarrollo como de-
portista de Josefa, es el incondi-
cional apoyo que recibe por par-
te de su familia,  la cual está 
presente en todo momento y, 
como todos sabemos, la familia es 
fundamental en el éxito de cual-

quier proceso”, sentencia el en-
trenador. 

 
Con ganas de quedarse  

Pese a la difícil competencia 
que se vivirá durante estos días 
entre las preseleccionadas, para 
llegar a ser una de las 12 jugado-
ras que finalmente integrarán el 
combinado chileno U 14 que dis-
putará el sudamericano, Josefa 
dice estar ilusionada con obtener 
su lugar en la selección menor. 

“Me lo tomo con entusiasmo, con 
la motivación de querer ir siempre 
quemando etapas. Entiendo que 
toda esta experiencia es ganancia 
para mí, y que si no quedo ahora en 
la lista final, ya sabré a qué atener-
me en los próximos llamados. Pero 
igual estoy con todas las ganas de 
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Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl



Deportes

22 Diario Concepción Sábado 2 de septiembre de 2017

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NUEVA FECHA DEL RALLYMOBIL

Martínez 
intentará 
sostener  
el liderato  
en Vicuña
El actual campeón y puntero 
de la R3 destaca entre los 
pilotos locales que disputarán 
la quinta fecha de la 
temporada del campeonato.

Una exigente parada ten-
drán a partir de hoy las tripu-

laciones locales en el Ra-
llyMobil 2017, cuando co-
miencen la disputa de la 
quinta fecha de la tempora-

da por las duras rutas de la 
ciudad de Vicuña, en la Re-
gión de Coquimbo. 

Entre ellos, destaca el 

multicampeón nacional de 
la especialidad, Jorge Martí-
nez Fontena, quien lidera la 
categoría R3 con un punto 
de ventaja sobre Cristóbal 
Vidaurre, y cuatro sobre el 
también penquista Benja-
mín Israel, ganador de las 
dos primeras fechas. 

“Las fechas en el norte 
siempre han sido duras y 
rompedoras, por lo que hay 
que tomar las precauciones 
del caso. De todas maneras, 
saldremos lo más rápido po-
sible y sin cometer errores 
para intentar quedarnos con 
la fecha”, comentó Martínez 
en la previa de la competen-

cia, quien será acompañado 
también por el angelino Al-
berto Heller como compa-
ñero de equipo. 

“Hemos sabido levantar-
nos, aprendimos mucho y lo 
aplicaremos. Vicuña y La Se-
rena son carreras muy duras 
y rompedoras de auto, por lo 
cual hay que correr con mu-
cha cabeza, cuidar el auto y 
no pinchar neumáticos”, in-
dicó Benjamín Israel. 

En tanto, la armada en la se-
rie R3 la completa el también 
penquista Samuel Israel del 
equipo Procircuit, equipo que 
competirá sólo con dos autos 
debido a la cirugía a la que de-

bió someterse Vicente Israel. 
En la R2, en tanto, Joaquín 

Ruiz de Loyzaga del Rudel 
Racing intentará recortar 
distancias con el escapado 
en el liderato, Francisco 
“Chaleco” López. El penquis-
ta tendrá a su padre Rodrigo 
como compañero de equipo. 

Mientras que en la R2 Lite, 
Patricio Muñoz buscará dar-
le un nuevo podio al Eme Ra-
cing, en rutas nortinas que 
conoce bien dada su expe-
riencia en el rally raid.

DANIEL HALAC / RALLYMOBIL

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

RAPHAEL SIERRA P.

Importantes desafíos ten-
drán los elencos regionales, 
en el marco de una nueva 
jornada de la Liga Nacional 
de Rugby. Troncos será an-
fitrión ante Sporting (15 ho-
ras),  mientras que Old 
John’s visitará a Viña RC, 
desde las 15.40 horas. 

Los forestales llegan en un 
gran momento, pues suman 
tres victorias de forma con-
secutiva. Recibirán un equi-
po que suma sus mismos 
puntos en la tabla (26), y que 
también vive un auspicioso 
presente con dos triunfos se-
guidos. En Tineo Park, el con-
junto verde suma tres éxitos 
en cuatro encuentros, pues 
solo cayeron en su estreno 
en el torneo ante Stade. 

Por su parte, el elenco que 
dirige Matías Newton suma 

cinco victorias en sus últi-
mos seis encuentros, en una 
racha que le permitió meter-
se en la pelea por los lugares 
de avanzada, tras un duro 
comienzo de 0-3. 

Los ingleses han ganado 
sus dos últimos duelos en 
condición de visitante, 29-

24 a Old Georgians y 60-15 a 
Old Locks. Y por el presente 
de su rival de hoy, en el papel 
tiene buenas chances de ex-
tender este registro: el elen-
co viñamarino ha perdido 
sus cuatro partidos más re-
cientes como local, y cinco 
de los últimos seis en total.

Troncos y Old 
John’s verán 
acción en  
Liga Nacional  
de Rugby 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
En causa Rol Nº V-105-2017, Segundo Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se expropió por Decreto N° 442 de 30 
de Mayo de 2017, para ejecución obra “CONCESIÓN AUTOPISTA 
CONCEPCIÓN – CABRERO. SECTOR A2: CABRERO PONIENTE – EL 
PINO. TRAMO 7, COMUNA DE FLORIDA, VIII REGION DEL BIO BIO”. 
El lote se encuentra ubicado, en la Comuna de FLORIDA, Provincia de 
Concepción, VIII Región del Bio- Bio, INVERSIONES GÉNESIS S.A., Lote 
Nº 450, rol de avalúo 260-202 de 372 M2, suma consignada $927.312.- 
Fisco solicitó toma posesión material del lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al expropiado, para fines art. 21 D.L. 
2.186.-La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol Nº V-78-2017, Segundo Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se expropió por Decreto N° 174 de 27 
de Marzo de 2017, para ejecución obra “CONCESIÓN AUTOPISTA 
CONCEPCIÓN – CABRERO. SECTOR A2: CABRERO PONIENTE – EL 
PINO TRAMO 7, COMUNA DE FLORIDA, VIII REGION DEL BIO BIO”. 
El lote se encuentra ubicado, en la Comuna de FLORIDA, Provincia de 
Concepción, VIII Región del Bio Bio, FORESTAL CELCO S.A., Lote Nº 451-
1 rol de avalúo 218-1 de 1.587 M2 suma consignada $4.384.631.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol Nº V-79-2017, Tercer Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se expropió por Decreto N° 188 de 11 
de Abril de 2017, para ejecución obra “CONCESIÓN AUTOPISTA 
CONCEPCIÓN – CABRERO. SECTOR A2: CABRERO PONIENTE – EL 
PINO TRAMO 7, COMUNA DE FLORIDA, VIII REGION DEL BIO BIO”. 
El lote se encuentra ubicado, en la Comuna de FLORIDA, Provincia de 
Concepción, VIII Región del Bio Bio, AGRICOLA Y FORESTAL JOSÉ 
ANTONIO PO, Lote Nº 3-1 rol de avalúo 260-62 de 3.602 M2 suma 
consignada $22.219.616.- Fisco solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación por avisos al expropiado, para 
fines art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.

Tiene Contreras, que 
partió en este deporte 
en los ‘80. Tras un 
receso de trece años 
(1994-2007), volvió 
con gran éxito. 

años
55
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JÜRGEN CONTRERAS KETTERER

Triatleta local 
dirá presente en 
dos mundiales
Con aportes privados y del Core, podrá estar en 
el Ironman 70.3 World Championship en 
Estados Unidos y en el Mundial de Rotterdam.

Ha desarrollado una gran 
temporada, y gracias al apo-
yo del mundo privado y un 
proyecto del Core, podrá par-
ticipar de dos importantes 
desafíos. El triatleta loca Jür-
gen Contreras estará en el  
Ironman 70.3 World Cham-
pionship, que se disputará 
desde el 9 de septiembre en 
Chattanooga, Tennessee (Es-
tados Unidos), y del Mundial 
de Triatlón, modalidad 
sprint, en Rotterdam (Holan-
da), a contar del 14 del mis-
mo mes.  

Para su primera parada, el 
deportista logró financiar su 
viaje con el aporte de priva-
dos, entre ellos del empresa-
rio Rodrigo Canales, gerente 
general del restaurante Ha-
cienda Patagonia. 

“Gracias a Rodrigo Cana-
les pude contar no sólo con 
recursos para entrenar en 
piscina temperada durante 
el invierno, sino también 
para costear la estadía en 
Chattanooga”, puntualizó 
Contreras. 

Canales indicó que “sería 
fantástico que los organis-
mos públicos no sólo cen-
tren su apoyo en los deportis-
tas jóvenes. Todos sabemos 
que son las promesas de fu-
turo, pero también existen 
deportistas senior como Jür-
gen, que necesitan el espacio 
y el apoyo para representar-
nos en el extranjero”. 

En su temporada, se quedó 
con el primer puesto en la 
categoría 55-59 años en la 
segunda fecha del Triatlhon 
Series, en el Parque Fluvial 
Renato Poblete en Quinta 
Normal, con un tiempo de 
1:13:14. Fue 24º en la clasifi-
cación general, y ello le dio el 

boleto para asistir a la cita 
mundial en Rotterdam, pos-
terior a su paso por Estados 
Unidos. Allí dirá presente 
gracias a un proyecto del Go-
bierno Regional que fue 
aprobado ayer. 

Hace algunas semanas, 
Contreras recibió de manos 
de Trichile el premio como el 

mejor en la categoría 55-59 
años, compitiendo con los 
mejores exponentes del país.  

Otra muestra de su tre-
mendo momento deportivo, 
que viene a premiar todo su 
esfuerzo y dedicación. Si bien 
partió en el triatlón en los 
‘80, debió retirarse en 1994 
por problemas de salud.  

Sin embargo, retomó en 
2007 la actividad con mucho 
sacrificio, pues compatibili-
za sus entrenamientos con 
su trabajo como conserje de 
un edificio en San Pedro.

Un nuevo desafío, de los 
más importantes en lo que 
resta de temporada, está en-
frentando la categoría Sub 
14 del Club Deportivo Ale-
mán, en el marco de la serie 
B de la Liga Nacional de Me-
nores (Liname) de vóleibol. 

Se trata del cuadrangular 
de esta categoría, que co-
menzó ayer en San Felipe. 
Junto al elenco germano, 
también participan Alemán 
de Temuco, Instituto Linares 
y Unión Voley de la ciudad 
anfitriona. 

En la jornada de ayer, en el 
gimnasio Roberto Humeres, 
el representativo del CDA de-

butó con el conjunto de San 
Felipe, y también se midieron 
el Instituto Linares con Ale-
mán de Temuco. 

Hoy la actividad comen-
zará a las 10 horas, en el gim-
nasio del Colegio Vedruna. 
El CDA jugará con Alemán 
de Temuco, y desde el me-
diodía el Instituto de Lina-
res con Unión Voley. A las 17 
horas, el elenco anfitrión ju-
gará con Alemán de Temuco, 
mientras el Deportivo Ale-
mán hará lo propio con el 
Instituto Linares (19 horas). 

Mañana a las 9 horas será 
el duelo por el tercer lugar, y 
desde las 11 horas la final.

ELENCO GERMANO es el único representante del vóleibol 
local en este cuadrangular. 

CDA

CDA disputa liguilla en Liname Sub 14

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Señor nuestro querido esposo, padre y abuelo, Sr. 
 

ROBERTO ENRIQUE VARELA CONCHA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia Buen Pastor (Los Acacios 1718, Villa San 
Pedo, San Pedro de la Paz). Su funeral será hoy, después de una misa a las 14.00 
hrs., saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia Varela Yagi 
 
San Pedro de la Paz, 02 de septiembre de 2017.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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   Santoral: Moisés

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7, Local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, Local 5

5/12 2/13
LOS ÁNGELES

6/13
SANTIAGO

2/14
CHILLÁN6/13

RANCAGUA

5/11
TALCA

4/12
ANGOL

2/11
TEMUCO

7/9
P. MONTT

4/15
DOMINGO

4/14
LUNES

7/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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